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„Тбилисские большевики гордятся тем, что основы нашей городской партийной органи
зации заложены великим СТАЛИНЫМ. Они гордятся тем, что под долголетним руководством 
выдающегося деятеля нашей партии и государства Лаврентия Павловича БЕРИЯ они воспи
тывались в духе беззаветной преданности и любви к великой Советской Родине, к товарищу 
СТАЛИНУ.

Вместе со всей Грузинской партийной организацией Тбилисская партийная организация, 
верная этим великим традициям, будет всегда в передовых рядах строителей коммунизма, 
по-большевистски выполняя все задания партии, все указания любимого вождя и учителя
товарища С ТА Л И Н А  .  (Из доклада товарищ а К. Н. Чарквиани на XX Тбилисской городской партийной конференции).

ЛЛ Тбилисская городская партийная конференция

Отчет Тбилисского городского комитета КП (б) Грузии
Товарищи!
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Доклад сенретаря ТН КП(б) Грузии товарища К. Н. ЧАРКВИ АН И  10 января 1951 года
методов производства обеспечил значительный рост продуй- это позволило сократить время, необходимое для изготовле- Большинство молодых рабо<

Отчет Тбилисского Комитета Коммунистической партии 
(большевиков) Грузии XX городской партийной конферен
ции охватывает 2 года— 1949 и 1950 годы. За этот пери
од времени советский народ, под руководством большевист
ской партии, добился новых замечательных побед в стро
ительстве коммунизма. Истекшие годы были годами даль
нейшего быстрого роста могущества нашей необ’ятной Ро
дины. Они отмечены началом_ строительства Куйбышевской, 
Сталинградской и Каховской гидроэлектростанций, Глав
ного Туркменского, Южно-1 краинского и Северо-Крымского 
каналов, ускорением работ по строительству Волго-Донского 
канала. Эти сталинские стройки призваны в близком будущем 
изменить лицо важнейших промышленных и сельскохозяй
ственных районов страны.

1949 и 1950 гг. были завершающими годами пос
левоенной сталинской пятилетки, задания которой совет
ским народ выполнил с превышением. , Цб этом свидетель
ствуют успехи ведущих отраслей народного хозяйства СССР 

металлургической, угольной, нефтяной, энергетической 
промышленности, железнодорожного транспорта, значитель
но перевыполнивших свои пятилетние планы.

Уснешпое восстановление и дальнейшее развитие народ
ного хозяйства привело к быстрому повышению материаль
ного уровня жизни трудящихся. Проведенные за последние 
годы снижения цен, наряду с увеличением производства 
продовольственных и промышленных товаров, а также ши- 
рокое  ̂ строительство жилищ и культурно-бытовых учреж
дений, обеспечили резкое улучшение благосостояния трудя
щихся.

Па примере послевоенного экономического положения 
капиталиспгческих стран, с одной стороны, и Советского 
Союза, с другой, стали еще более разительными огромные 
преимущества социалистической системы перед капитали
стической. Ведь факт, что даже такая классическая страна 
капитала, как Апглия. не говоря уже о Франции. Италии 
и других европейских государствах, получающих подачки 
от США по т. н. «плапу Маршалла», далеко еще не достиг
ла довоенного уровня и на 6-м году после окончания вой
ны вынуждена урезывать продовольственные пайки населе
нию.

Тяжелое положение народов в капиталистических стра
нах усугубляется лихорадочной подготовкой новой войны 
империалистическими кругами Соединенных Штатов Амери
ки и их английскими приспешниками.

Поджигателей войны не образумил провал кровавой 
авантюры американских империалистов в Корее. Они про
должают свои усилия по сколачиванию воепных блоков, 
договариваются о возрождении немецких вооруженных сил 
в Западной Германии; американские империалисты упорно 
сопротивляются тому, чтобы освобожденный Китай занял 
евое место в Организации Об’единенных Наций и т. д.

В этой сложной международной обстановке надеждой 
честных людей всего мира является великий Советский 
Союз, последовательно отстаивающий дело мира между 
народами. Понятно, что чем сильнее лагерь мира, тем 
труднее будет империалистам развязать новую войну. Эгим 
сознанием проникнуты все советские люди. Отдавая свои 
силы строительству коммунизма, повышая с каждым днем 
экономическую и военную мощь нашей страны, советский 
народ спасает тем самым человечество от ужасов новой 
мировой войны.

__ Вместе со всей советской страной наша республика 
добилась хороших результатов в выполнении послевоенно
го пятилетнего плана. ІІо предварительным данным валовая 
продукция промышленности Грузии в 1950 году превысила 
валовую ^продукцию 1940 года более чем на 52 процента, 
а валовой урожай зерна— более чем на 63 процента. Успешно 
выполняется 3-летний план развития животноводства. 
Значительно перевыполнен план сбора чайного листа.

Широко развернувшееся строительство промышленных 
предприятий, электростанций, оросительных систем, желез
ных и шоссейных дорог, жилищное и коммунальное строи
тельство преобразило республику. Наши города и села 
стали еще более благоустроенными и красивыми. Увеличил
ся национальный доход, повысилось материальное благо
состояние трудящихся. Новых успехов достигла грузинская 
советская культура.

Этими достижениями мы обязаны повседневному вни
манию и помощи Советского Правительства, большевистской 
партии, вождя и вдохновителя строительства коммунизма 
великого Сталина. (Бурные, долго не смолкающие аплодис
менты).

Работа Тбилисской партпйпой организации за отчетный 
период определялась задачами, связанными с успешным 
выполнением послевоенного пятилетнего плана развития про
мышленности и коммунального хозяйства города, задачами 
дальнейшего повышения материального и культурного уровня 
трудящихся, их коммунистической сознательности.

Несмотря на отдельные недостатки и упущения в рабо
те, Тбилисская партийная организация справилась в целом 
с этими задачами. Об этом свидетельствуют итоги ее рабо
ты как в области хозяйства и культурного строительства, 
так и коммунистического воспитания т р у д я щ и х с я .

Общие итоги 
работы промышленности

Промышленность города Тбилиси перевыполнила зада
ния пятилетнего плана по росту выпуска валовой продук
ции. По предварительным данным, план выпуска валовой 
продукции государственными предприятиями выполнен за 
5 лет, с 1946 по 1950 год включительно, на 105,6 про
цента. Помимо этого, артели промысловой кооперации и 
Всегрузкоопинсоюза выпустили продукции на 561 миллион 
Рублей, выполнив пягилетнйб план на 104,9 процента.

Лучших показателей в выполнении плана добились 
предприятия пищевой промышленности, превысившие пя
тилетний план выпуска продукции на 15,6 процента. За 
ними идут предприятия Министерства местной промышлен
ности. выполнившие пятилетний план на 109.8 пропеята, 
лесной и бумажной промышленности— на 105,8 процента и 
Министерства легкой промышленности— на 105,4 процента.

За последние 2 года в городе вступил в строй ряд но  ̂
вых предприятий, построенных в период послевоенной 
сталинской пятилетки. Пуск новых предприятий наряду 
с Увеличением мощности существующих предприятий, с 
внедрением новой техпики и более усовершенствованных

методов производства обеспечил значительный рост продук
ции городской промышленности. Валовая продукция госу
дарственных промышленных предприятий, расположенных 
в городе, возросла в 1950 году по сравнению с 1940 годом 
на 76,8 процента.

Рост валовой продукции шел в основном за счет увели
чения выпуска главных видов промышленных изделий и 
продуктов. Особенно сильно увеличилось производство ме
таллорежущих станков: их было выпущено в 1950 году па 
337 процентов больше, чем в 1940 году. Из других изделий 
в 1950 году было выпущено:
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Ткацких станков *  608  т т . — 143,4
Шерстяных тканей 1945,6 тыс. м. 142,6 116,8
Шелковых тканей 6983,1  » 218,1 127,7
Пряжи хлопчатобумажной 2514,1  тн. 225 .9 146,9
Чулочно-носочных изделий 3480 ,5  тыс. п. 194,2 164,3
Обуви 5474,5  » 92,8 152,0
Масла растительного 2150 тн. 72,0 102,0
Маргарина 9 471 ,7  » 267 ,0 104,5
Хозяйственного мыла 6 607 ,9  » 162,6 139,8
Мяса 6271 ,9  » 134,0 118,9
Столового вина 696,2 тыс. д/л 132,7 118,9
Шампанского 3431 тыс. бут. 215 ,7 845,4
Папирос 4859,2  млн. шт. 149,1 137,3
Красного кирпича 44932 тыс. шт. 152,0 122,1

Доклад печатается в сокращенном виде.

Из этих данных видно, что отстает от довоенного уровпя 
только выпуск обуви, хотя по сравнению с 1948 годом он 
увеличился на 52 процента, и производство растительпого 
масла.

Важно отметить, что наряду с количественным ростом 
выпускаемой продукции, в работе нашей промышленности 
имеют место серьезные качественные сдвиги. Предприятия 
Тбилиси за годы пятилетки освоили и выпускают новые ви
ды продукции —  мощные металлорежущие станки новых 
конструкций, ткацкие станки, различные сложные машины, 
оборудование, аппаратуру.

Сконструированные и усовершенствованные ипженерами 
тбилисских предприятий некоторые виды высокопроизводи
тельных станков и специальной аппаратуры имеют огромное 
значение для всего народного хозяйства страны. Они утверж
дены союзными министерствами и пущены в производство. 
Создание и освоение новых станков и оборудования свиде
тельствуют о большом прогрессе технической мысли и куль
туры на наших предприятиях.

Непосредственным следствием повышения квалификации 
инженеров и рабочих являются постоянное совершенствование 
технологии производства, внедрение поточной системы, ско
ростного резания металла, что позволяет снимать все боль
ше и больше продукции с единицы оборудования. В результа
те всего этого производительность труда растет, а себестои
мость продукции систематически снижается.

По сравнению с 1940 годом выработка на одного рабо
чего в промышленности города возросла почти на 45 про
центов.

Себестоимость всей товарной продукции в 1949 году сни
зилась против плана па 1.8 процента. По предварительным 
данным, за 11 месяцев 1950 года сверхплановая экопомия от 
снижения себестоимости достигла 43 .250  тыс. рублей.

Ускорилась оборачиваемость оборотных средств. На мпо- 
гих заводах и фабриках достигнута большая экономия в 
расходовании сырья, вспомогательных материалов, топлива 
и электроэнергии.

Все это вместе взятое привело к тому, что большинство 
предприятий стало работать рентабельно. В 1949 году сверх
плановая прибыль на государственных предприятиях соста
вила почти 31 миллион рублей, и, кроме того, сэкономлено 
за счет снижения государственной дотации и плановых 
убытков 10 миллионов рублей. По предварительным данным, 
за 11 месяцев 1950 года сверхплановая прибыль составляет
15,1 миллиона рублей. На снижении государственной дота
ции сэкономлено также свыше 4 .780  тыс. рублей.

Хорошими экономическими и техническими показателями 
лучших фабрик и заводов мы обязаны, прежде всего, нашим 
передовым рабочим —  новаторам производства, добивающимся 
путем применения социалистических методов труда высокой 
его производительности. Достаточно сказать, что на тбилис
ских предприятиях за период послевоенной пятилетки свы
ше 5 тысяч рабочих выполнили от 6 до 10 годовых норм, а 
8 9 2  рабочих —  от 11 до 15 годовых норм. В 1950 году 
4 .920  рабочих выполпили от 2 до 5 и больше годовых 
норм.

Улучшению работы промышленных предприятий не в 
малой степени способствовало повышение идейного и 
делового уровня наших хозяйственных кадров. Директора 
фабрик и заводов и их заместители, не увлекаясь одними 
только техническими вопросами, с большим пониманием де
ла руководят всей экономикой производства.

Если в 1948 году досрочно выполнили годовой произ
водственный план 72 крупных предприятия, то в 1950 го
ду план был выполнен досрочно 86 предприятиями.

Передовые и отстающие 
предприятия

Одним из передовых предприятий города продолжает 
оставаться завод имени Кирова. Пятилетиий план по выпус
ку станков завод выполнил к 5 мая 1950 года.

За 1949 и 1950 гг. силами инженерно-технических ра
ботников завода были сконструированы 4 модели трубоотрез
ных и муфтоотрезных станков. Станки прошли испытание 
и приняты в производство Государственной комиссией Ми
нистерства станкостроения Союза ССР.

Конструированием и освоением новых станков руководи
ли директор завода тов. Меладзе и главный инженер тов. 
Беришвили. В этом деле отличились: главный конструктор 
тов. Куликов, конструкторы тт. Абесадзе и Фалькович, заме
ститель главного технолога тов. Церодзе, технологи тт. Та- 
тришвили, Стишко, начальник механического цеха тов. 
Мдивани, его заместитель тов, Варданашвили, началь
ник сборочного цеха тов. Спицын, стахановцы тт. Глонти, 
Уколов, Цецхладзе, Тепишев и другие.

Создание и освоение этих станков —  большая победа 
кировцев.

Руководство и весь технический персонал завода, в со
дружестве с передовыми рабочими, при активной поддержке 
первичной парторганизации, неустанно внедряют в производ
ство передовые методы работы. Вместе с тем завод система
тически оснащается новыми станками и оборудованием. Все

это позволило сократить время, необходимое для изготовле
ния единицы продукции. Если в 1944 году на все виды ра
бот при изготовлении универсального токарного станка тра
тилось 4 .500  часов, то в 1950 году время для производства 
этих работ было сокращено до 680  часов. Сокращение тру
доемкости изделия привело к увеличению выпуска станков.

Успехи завода в значительной мере об’ясняются хорошей 
работой заводской первичной партийной организации, об’- 
единяющей 196 коммунистов. Партийное бюро завода и 
его секретарь тов. Гоглидзе правильно понимают свою роль 
на производстве. Наряду с политической, воспитательной ра
ботой, которую широко ведет партийная организация среди 
коммунистов, беспартийных рабочих и специалистов, она 
принимает живое участие в осуществлении всех производ
ственных начинаний на заводе.

Из предприятий легкой промышленности лучшие показа
тели имеет камвольно-суконная фабрика. Директор фабрики 
тов. Тушиіпнили, главный инженер тов. Якобашвили и се
кретарь парторганизации тов. Чараев хорошо руководят ра
ботой фабрики и умело направляют производственную актив
ность рабочих, работниц и инженерно-технических работни
ков. За последние 2 года коллектив фабрики добился новых 
серьезных успехов.

На фабрике широко развернуто движение за экопомию 
шерсти н других видов сырья. В течение двух лет ее кол
лектив сэкономил 295  тонн шерсти и 20 фппн хлопка, вы 
работав из них сверх плана 330  тыс. метров камвольных 
тканей. Это надо считать большим достижением.

Намного улучшила свою работу Тбилисская шелкоткац
кая фабрика, давшая за  ̂ 1950 год сверх плана 150 тысяч 
метров шелковых тканей. Фабрика освоила и выпускает в 
большом количестве ткани из искусственного шелка и, вме
сто с том, значительно увеличила производство набивных 
высокохудожественных тканей нз натурального шелка.

Директор тов. Гавтадзе и главный инженер тов. Чико- 
вапи, партийная и профсоюзная организации и весь коллек
тив фабрики должны закрепить достигнутые успехи и, на
ряду с количественным выполнением планов, еще выше под
нять качество своей продукции.

Хорошие показатели в выполнении производственных 
планов и освоении новой техники имеют также: авторемонт
ный завод, завод Центролит, заводы им. Орджоникидзе и 
им. 26 комиссаров, инструментальный завод, завод «Станок», 
Тбилисская чаеразвесочная фабрика и некоторые другие пред
приятия.

При общей благоприятной картине работы промышлен
ности еще больше бросается в глаза отставание отдельных 
предприятий. Серьезным недостатком в работе городского и 
районных комитетов партии надо признать то, что часть 
предприятий, которые считались отстающими к XIX партий
ной конференции, пе преодолели отставания и к XX партий
ной конференции. Это значит, что городской комитет и со
ответствующие министерства недостаточно занимались от
стающими предприятиями, не обеспечили полной реализации 
в этой части постановления XIX городской партийной кон
ференции.

11 фабрик и заводов в истекшем году не выполнили 
своих годовых производственных плапов. Среди этих пред
приятий: паровозо-вагоноремонтный завод, маргариновый 
завод, обувная фабрика имени Берия, обувная фабрика 1 
Министерства легкой промышленности, локомотнворемонтный 
завод и другие. К сожалению, к отстающим предприятиям 
прибавился еще трикотажно-прядильпый комбинат, работа 
которого высоко была опенена па XIX партийной конфе
ренции.

Из этого факта городской комитет, райкомы и паши хо
зяйственники должны сделать соответствующий вывод. На
ши планы, как учит товарищ Сталин, есть не планы-прог
нозы, не планы-до гадки, а планы -директивы, которые обя
зательны для руководящих органов и которые определяют 
направление нашего хозяйственного развития. Следовательно, 
нельзя допускать, чтобы государственный план каким-либо 
предприятием не выполнялся.

План должен выполняться строго по всем показателям. 
Обманывает государство тот, кто, не соблюдая показателей по 
ассортименту и качеству, довольствуется выпуском продук
ции на уровне плана в денежном выражении. Такое, с поз
воления сказать, выполнение плана приводит к весьма 
неприятным результатам. Для подтверждения этого можно 
сослаться на случай с обувной фабрикой 1 Миттистер- 

• ства легкой промышленности Грузинской ССР. В прошлом 
году, чтобы покрыть прорыв в выпуске продукции, дирек
ция этой фабрики намного увеличила поіпивку текстильной 
обуви, при систематическом невыполнении плана пошивки 
хромовой обуви. Несмотря на эту хитрость, дирекция 
фабрики все же не добилась выполнения годового плана, 
дотянув лишь до 93 процентов. Зато она нанесла серьез- 
пый ущерб государству, ибо выпушенная фабрикой к 
зимнему сезону летняя обувь в огромном количестве лежит 
на сбытовых базах, и, следовательно, вся ее стоимость вы
ключена из оборота и омертвлена.

В то же время торгующие организации недополучили от 
фабрики нужной сейчас кожаной обуви.

Министерство легкой промышленности Грузинской ССР 
не должно было допустить такого нарушения плана фабри
кой. Не оказалась на высоте своего положения и первичная 
парторганизация фабрики, которая не сигнализировала о 
вопиющем нарушении дирекцией ассортиментного плана.

Новый состав городского комитета партии должен уси
лить руководство отстающими предприятиями, добиться че
рез соответствующие министерства и хозяйственных руко
водителей проведения необходимых мер для улучшения 
работы этих предприятий. Необходимо широко раз’яснить 
рабочим, работницам и инженерно-техническим работникам 
отстающих фабрик и заводов причины из неудовлетвори
тельной работы, поднять в них чувство ответственности 
перед государством за работу предприятия и обеспечить мо
билизацию их па безусловное выполнение производственных 
заданий.

Рост рабочих кадров
Еще на XIX партийной конференции отмечалось, что 

крупные промышленные предприятия обеспечили себя по
стоянными кадрами рабочих. За истекшие 2 года рабочие 
кадры предприятий еще более выросли и стабилизовались.

Большую роль в деле пополнения наших предприятий 
квалифицированными рабочими играют ремесленные учили
ща и школы Ф30 Управления трудовых резервов. За 2 года 
тбилисские предприятия полудили из этих училиш и школ 
около 1.800 молодых квалифицированных рабочих. Следует 
подчеркнуть, что воспитанники школ ФЗѲ и ремесленных 
училищ теперь уже лучше закрепляются на фабриках и 
заводах, хотя случаи самовольного ухода их с производства 
все еще имеют место.

Большинство молодых рабочих с каждым дпем повы
шает свою квалификацию и перевыполняет производствен
ные задания. Так, например, комсомолец тов. Буцхрикидзе, 
работающий с июля 1950’ года слесарем на заводе имени 
Кирова, с первых же месяцев производственные задания вы
полнял на 200 проц В сентябре же тов. Буцхрикидзе вы
полнил норму на 275 проц. и в октябре —  на 412 ггроц. 
Такие же высокие показателе имеют на этом заводе вос
питанники ремесленных училищ тт. Болоташвили, Чичина- 
дзе, Абелов и .другие. На авторемонтном заводе воспитанники 
ремесленного училища —  слесарь механического ц ех а  ком
сомолец тов. Каландадзе месячную норму выполняет на 200—  
250 проц., слесарь-сборщик моторов комсомолец тов. Гела- 
швили —  на 180 проц.

Необходимо с еще большим, вниманием отнестись к улуч
шению постановки дела набора, воспитания и обучения мо- 
лодьтх рабочих в наших ремесленных училищах и школах 
ФЗО, ибо эти школы и училища являются основным источ
ником планомерного пополнения промышленных предприятий 
квалифицированными рабочими.

За отчетный период партийные организации добились 
серьезного улучшения дела технической учебы рабочих на 
предприятиях. Только в 1950 году на заводах и фабриках 
было подготовлено до 4 .0 0 0  новых квалифицирован
ных рабочих при плане 3 .140. Помимо этого, раз
личные технические кружки и курсы окончили 8 .950  че
ловек. Все это говорит о значительном повышении техниче
ского уровпя кадров рабочих на предприятиях города. Пеоб- 
ходимо дальнейше-м еще шире развернуть техническую 
учебу рабочих и постоянно повышать их квалификацию с 
тем, чтобы они быстро овладевали высокопроизводительным 
техническим оборудованием, которым оснащаются наши пред
приятия.

Одной из основных задач остается также широкое рас
пространение опыта передовых стахановцев, прокладываю- 

. ПІИХ путь к невиданной еще, высокой производительности 
труда.

О промышленном 
строительстве

•
ХГХ городская партийная конференция потребовала от 

нас усиления внимания к промышленному строительству. 
Городским комитетом и райкомами проделана большая работа 
по выполнению этой директивы конференции За отчетный 
период промышленное строительство велось более органи
зованно. Стройки в основном обеспечены рабочей силой, 
материальное снабжение их улучшилось, больше внимания 
уделяется механизации строительных работ.

16 крупнейших организаций, ведущих промышлен
ное строительство, суммарный план капитальных вложений 
выполнили в 1949 году на 108.4 проц.. а за 1950 год, 
по предварительным данным, план выполнен на уров
не 99 проц. Некоторые строительные организации все ешв 
плохо ведут работы. Так, например, на заводах имени Кирова 
и Центролит, где строительство ведется городским отделе
нием треста Закметаллургстрой, план за 1950 год выпол
нен лишь на уровне 75 процентов Неоднократные обещания 
начальника Закметаллургстроя тов. Георгадзе об улучшении 
строительства об’ектов этих заводов все еще остаются невы
полненными. Это не к липу такой солидной строительной 
организации и ее руководству.

Недовыполняют планы Тбилисские строительно-монтаж
ные управления треста Пищестрой на строительстве об’ек
тов маргаринового завода, а строительство кондитерской фа
брики ими провалено— план выполнен всего на 51 процент.

Необходимо принять самые серьезные меры для улучше
ния производства строительных работ на отстающих строй
ках. Главное внимание нужно уделить пусковым об’еастам, 
сосредоточить на них средства и материалы с тем. чтобы 
обеспечить своевременный пуск их в эксплуатацию.

Работа коммунальных 
предприятий

По предварительным данным пятилетний план капи
тального строительства по хозяйству Тбилисского го
родского исполкома выполнен на 144,3 процента. Общие 
затраты по городскому хозяйству за пятилетие, включая 
ассигнования на операционные расходы и капитальный ре
монт жилого фонда, составили более 450 миллионов рублей.

Крупные ассигнования на городское хозяйство Тбилиси 
являются свидетельством того, что Советское Правительство 
наша партия, великий вождь товарищ Сталин проявля
ют огромную заботу о благосостоянии населения, о процвета
нии советских городов.

За отчетный период продолжались работы по улучше
нию водоснабжения города. В 1949 и 1950 гг. было про- 
ложепо 34 ,4  клм. новой водопроводной сети и заменена 
старая на протяжении 12,1  километра. В прошлом году 
исполком отремонтировал акведуки и отдельные участ
ки вадовода Натахтарского водопровода, что значите льне 
сократило утечку воды в пути. В целом, в результате за 
мены изношенной сети и магистральных трубопроводов, по
тери воды в городе были снижены по сравнению с І948  
годом на 1,4 процента. Тем не менее, городской исполком в 
трест Тбилводопровод еще много должны поработать нал 
тем, чтобы свести к минимуму бесцельную утечку воды і 
водопроводной сети.

Всем известно, что отдаленные окраины города все ещ* 
плохо снабжаются водой. Состояние строительства Булача- 
урского водопровода позволяет надеяться, что, примерно 
в сентябре текущего года первая очередь его вступит і 
эксплуатацию и город получит достаточно воды. Иаполко* 
городского Совета и Тби л водопровод должны провести боль
шие работы для того, чтобы обеспечить приемку булачаур- 
ской воды. Необходимо проложить новые водопроводные ма
гистрали, построить резервуары, провести подключен» 
к водопроводной сети новых потребителей. В области водо
снабжения эти работы являются важнейшими: на их ор
ганизации и проведении должно быть сосредоточено серь
езное внимание как треста Тбилводопровод, та* и Город
ского комитета партии и исполкома городского Совета.

Постоянного внимания требует также строительств) 
высокопапорного горного водопровода для снабжения водоі 
курортов Коджори. Кикети и Цхнети. Из 8 ,8  миллиона 
ориентировочной стоимости этого водопровода освоено уже 
до 4 миллионов рублей. К курортному сезону этого года во
да должна быть подана в Цхнети, а в ближайшие 2 года— 
в Коджори и ЕіТкети.

ч Продолжение на 2-й стру
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П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

За вв&яедѵие два года построено 9 ,5  километра новой 
канализационной сети и 2,5 километра ливнеотводных кол
лекторов. Это значительно улучшило ияналиаацию и дпвне- 
отводиое хозяйство города. Тем не мецее канализация все 
еще остается узким местом в нашем городском хозяйстве. Ее 
расширение и улучшение является важнейшей задачей. Осо
бенно крупные работы предстоят по развитию канализации 
в новых районах: Сабуртало, Ваке, Падзаладеви, Навтлу- 
ги и других частях города, где строительство жилых 
домов и промышленных предприятий намного опережает ра
боты по благоустройству.

За отчетный период проведена большая работа по 
улучшению энергоснабжения. В настоящее время хозяй
ство ТУЭС’а способно принять энергию в количестве, необ
ходимом для удовлетворения полной потребности города.

В результате проведенных мероприятий, трест ТУЭС 
добился сокращения потерь электроэнергии в сети с 18,8 
процента в 1948 году до 11,2 процента в 1950 г.

Для дальнейшего улучшения энергоснабжения необ
ходимо увеличить мощность понизительных подстанций 
Грузэнерго. В ближайшее время должно быть построено 
несколько таких подстанции в различных районах города.

Работа городского трамвая продолжает с ка а; дым годом 
улучш аться. В 1950 году в среднем на линии работало 
213  трамвайных вагонов против 183 в 1948 году. 
За 19 5 0  год трамвай перевез до 1 4 0 .0 0 0  ты с. пассажиров. 
Коэфициент использования парка вагонов в прошлом году 
составил 8 8 .9  процента против 77 процентов в 1948 году. 
Продолжается дальнейшее улучшение качества ремонта ваго
нов. в результате чего с каждым годом сокращается коли
чество вынужденных заходов вагонов в парк.

Улучшил свою работу такж е троллейбусный транспорт.
В прошлом году в среднем на линии работало ежедневно 
30 машин. За 1950 год перевезено до 28 млн. пассажиров. 
Лучше организован ремонт троллейбусных машин.

Трамвайно-троллейбусное хозяйство дало городу в 
прошлом году 1 .240  тыс. рублей сверхпланового накоп
ления.

Трамвайно-троллейбусное управление обязано добиться 
дальнейшего улучшения профилактического ремонта вагонов 
и троллейбусных машин. Следует, вместе с тем, больше 
внимания уделить изжитию  случаев грубого обращения 
с пассажирами со стороны коидукторов и других работников 
трамвая. В этом деле решающая роль принадлежит пер
вичной партийной организации Трамвайно-гроллейбусцого 
управления, которая должна лучше организовать массовую 
политическую и воспитательную работу среди рабочих и 
служащих.

Д орож ное строительство
В городе ицтенсищю ведется дорожное строительство. За 

1949 и 19 5 0  гг. заасфальтировано 441 тыс. кв. метров 
улиц и тротуаров. Общая площадь покрытых асфальтобето
ном улиц, площадей и тротуаров достигла 1 .300  тыс. кв. 
метров. Замощены и перемощены улицы площадью 246 тыс. 
кв. метров, в том числе в 1950 году 125 тыс. кв. метров.

В центральных районах осталось немного улиц без 
асфальтового покрытия. Необходимо продолжить работы по 
улучшению уличного покрова на окраинах. В ближайшие 
2 года нужно добиться того, чтобы в городе не было улиц 
без твердого покрова.

За отчетные два года самым крупным мероприятием по 
улучшению коммуникаций города явилось расширение улиц 
Меликишвили и Челюскинцев. В отчете Тбилисского комитета 
на XIX городской партийной конференции указывалось, 
что эти улицы должны быть расширены хотя бы в ближай
шие 5 лет. Однако городские организации сумели выпол
нить поставленную задачу в зпачнтелыю более короткий 
срок: улица Меликишвили была расширена в 1949 году, а 
улица Челюскинцев— в 1950 году. Осуществление этого ме
роприятия было связано с большими трудностями. Доста
точно сказать, что в связи с расширением обеих улиц 
нам пришлось изыскать квартиры для переселения около 500 
семей из подлежащих сносу домов.

К чести наших дорожников надо сказать, что они хоро
шо организовали работы по реконструкции улиц. Строи
тельство улииы Меликишвили было закончено в течение 
4 -х  мес'яцев. За это время строители произвели 7.750 кубо
метров земляных работ, уложили на специально построенном 
бетонном основании 1 .290  метров трамвайных путей, по
строили 1 .9 8 0  метров новой водопроводной сети, 630 
метров канализационных коллекторов и покрыли асфальто
бетоном площадь 15 .680  квадратных метров. Вдоль тротуаров 
были разбиты газоны, на которых посажены 20-летние ли
пы. Бордюры газонов и тротуаров выложены из базальта. 
Вместо 1 3 -метрового узкого коридора город получил вполне 
современную магистраль шириной в 30  метров.

Еще более сложные работы были проведены по улице 
Челюскинцев. Ширина эт°й улицы с 12— 15 метров дове
дена до 2 8 — 30 метров. Выполнено до 22  тьіс. ком. ^зем- 
ляньіх работ. Уложено 2 .185  метров трамвайных путей на 
бетонном основании, 1 .3 2 0  метров новой водопроводной сети, 
до 2 .0 0 0  метров канализационных труб и 4 кім . линий 
связи. Покрыта асфальтом площадь в 22 тыс. кв. метров.

11з других крупных работ по дорожному строительству 
следует отметит?, постройку дороги к медицинскому городку 
в Сабуртало. Эта дорога, протяжением 1 .500  метров и ши
риной І2  мегрор, покрыта <?сфальто5сгоном. Но цей курси
руют троллейбусы и автобусы.

В прощлоц году было закончено строительство шоссейной 
дорогц, соединяющей Тбилиси с курортом Цхнсти. Работы по 
сооружению этой дороги производились Главным дорожным 
управленцем при Срветр ЭДццнртров Грузцнской ССР и Управ
лением дорожноро строительства Тбилисского городского ис
полкома- Дорога покрыта асфальдом, а на отдельных участ
ках —  гудроном.

Как видите из этих данных. Дорожное управление Тби
лисского исполкома работает в целом неплохо. Однако нуж
но отметцть, что качество дорожных работ не всегда бывает 
удовлетворительным. Дорожники в отдельных случаях все 
еще допускают брак в строительстве. По улице Ворошилова, 
в Ленинском районе, недавно было заасфальтировано до 
5 тц с . кв. мегрор тротуаров. (Три проверке оказалось, что 
р ціота выцо.дцена неорежНР: из-за плохой укатки поверх
ность асфальтового цокрытия получилась волнистой, бордю
ры не выправлецы по шнуру и плохо отесаны, углы не 
оформлены, приствольные лунцц вокруг деревьев вырезаны 
криво и несимм отрнчно.

Случаи подобного недоброкачественного выполнения работ 
имеют место и на других об’ектах. Руководителям дорожного 
управления тт. Маршания и Данеляну, которые вообще 
работают цепдохо, сдедует больше внимания обратить на 
качество дорожных работ и це удовлетворяться только коли
чественными показателями.

Состояние жилищного 
хозяйства

Городской комитет и исполком Тбилисского Совета особое 
внимание уделяли ремонту и улучшению коммунального жи
лого Фонда За последние два года на капитальный ремонт 
жилых домов израсходовано до 29  млн. рублей. Планы произ
водства капитального ремонта ежегодно перевыполнялись. 
Однако большинство домов находится все еще в неудовлетво
рительном состоянии. Плохо организован текущий ремонт

ж илцх зданий. Жилищные управления,.городской и районные 
исполкомы, ремонтные конторы и домоуправления не обеспе
чивают своевременного проведения мер по уходу за домами.

Необходимо установить строгий контроль над качеством 
и своевременностью производства ремонтных работ в жилых 
домах. Нужно строго взыскивать с тех работников, которые 
нерадиво относятся к сохранению жилого фонда города и 
допускают использование не по назначению или расхищение 
отпускаемых для жилищного хозяйства строительных мате
риалов и денежных средств.

XIX городская партийная конференция потребовала от 
нас усилить внимание к жилищному строительству. Можно 
сказать, что за отчетный период строительство жилых домов 
улучшилось. В течение двух лет государственными организа
циями и ведомствами построен и сдан под жилье 41 мно
гоэтажный дом С'- полезной площадью 53 .338  кв. мет
ров. В это число входят 6 домов с жилой площадью 8 .482  кв. 
метра, построенных исполкомом городского Совета.

В целом за пятилетие по линии государственных ор
ганизаций и ведомств в городе построено 62 многоэтажных 
жилых дома е полезной площадью свыше 78 тыс. кв. метров.
В настоящее время в процессе строительства находятся 
29 домов с жилой площадью 4 2 .5 0 0  кв. метров.

Многие ведомства ускорили темпы жилищного строи
тельства. Наряду с этим некоторые дома строятся в тече
ние ряда лет. По улице Шио Мгвимели вот уже 6-й год 
строится небольшой четырехэтажный дом треста Грузсель- 
электро стоимостью всего в 1 мла. рублей. В прошлом году 
из 370 тыс. рублей, ассигнованных на строительство этого 
дома, было освоено лишь 228  тыс. рублей.

Хорошо, что колхозники не знают, какую беспомощность 
проявляют руководители этого треста в строительстве своего 
собственного дома. Вряд ли они доверили бы им тогда
строительство гидроэлектростанций. (Смех в зале).

Уже четвертый год строится жилой дом Государственно
го университета в Ваке. За этот срок строительная ор
ганизация Тбилвузстрой, начальником которой является 
тов. Мшвелидзе, сумела освоить лишь 34 процента сметной 
стоимости здания. Если это строительство будет продолжать
ся такими темпами, то для окончания дома потребуется еще 
много лет.

• За последние два года расширилось строительство рабо
чими и служащими индивидуальных жилых домов, индиви
дуальным застройщикам было продано свыше 4,5 млн. штук 
кирпича, 60 0  тыс. штук черепицы и другие материалы. По
строено 372 индивидуальных жилых дома площадью до 
20 тыс. кв. метров.

Следует еще лучше помогать индивидуальным застрой
щикам, своевременно выделять им участки в отведенных для 
этой цели районах города и обеспечить их, по возможности, 
материалами. Мы не можем согласиться с мнением некоторых 
наших архитекторов, требующих во имя лучшей застройки 
города полной ликвидации индивидуального жилищного стро
ительства. На склонах гор мы имеем участки, непригодные 
для возведения многоэтажных жилых домов, но вполне под
ходящие для постройки индивидуальных домов. Застройка 
этих участков имеет огромное значение и для озеленения го
рода. Нельзя не считаться также и с тем, что в ближайшие 
годы мы не можем полностью обеспечить население города 
благоустроенной жилплощадью. Поэтому нам выгоднее не 
сокращать, а развивать индивидуальное жилищное строитель
ство. Задача заключается лишь в том, чтобы правильно пла- 
шгровать это строительство. Пельзя допустить строительство 
индивидуальных домов в основных районах города и на тех 
участках, которые могут быть застроены большими комму
нальными зданиями. Районы индивидуального жилищного 
строительства следует благоустраивать— подводить туда воду, 
дорога, канализацию.

Закладка зеленых 
насаждений

За отчетный период нарастающими темпами продолжа
лись работы по зеленому строительству. В 1949 году в го
роде было посажено 347 тыс. корней деревьев и кустарни
ков, а в 1950 году— 640 тыс. корней. В настоящее время 
площадь зеленых насаждений в городе, включая лесокуль
турный район, составляет 2 .2 8 7  гектаров, а количество де
ревьев и кустарников доведено до 7 млн. корней.

С 1950 года приступлено к серьезным работам по обле
сению окрестностей Тбилиси. Эти работы проводятся органи
зациями города совместно с Министерством лесного хозяйства 
Грузинской ССР.

Уже в прошлом году на склонах, гор, обращенных к го
роду, заложено 647  гектаров лесных массивов. Наибо
лее эффективным мероприятием явилась закладка сплош
ных зеленых насаждений между селением Багеби и се
лением Цхнети. За несколько недель 131 гектар голых скло
нов был покрыт молодыми лесными и фруктовыми насажде
ниями. Здесь посажено свыше 150 тыс. деревьев, в том 
числе свыше 20 тыс. корней 7— 8-летних сосен. Па ровных 
местах созданы фруктовые сады площадью свыше 30 гекта
ров.

В работах по озеленению массива между Цхнети и Баге
би активное участие приняли население города и колхозники 
Гареубанского района. Большую помощь оказали городу в 
выкопке и отгрузке саженцев колхозники Хашурского, Бор- 
жомского и Гардабапского районов.

Опыт закладки зеленых массивов па землях Цхнети ш и
роко должен быть использован нами в дальнейших работах 
по озеленению. Пеобходимо таким же способом озеленить в 
первую очередь земли, непосредственно примыкающие к го
роду.

В конце текущего года будет закончен верхний канал 
Самгорской оросительной системы, и иорская вода начнет 
заполнять Тбилисское водохранилище. Следовательно, с лета 
1952 года мы будем иметь возможность орошать земли Ма- 
хатской горы и все склоны, обращенные к городу с северо- 
востока от Павтлуги до Грма-Геле. Само собой понятно, что 
мы должны поставить первоочередной задачей озелене
ние этих земель. Необходимо уже в текущем году подгото
вить все для того, чтобы осенью 1951 года и следующей 
весной произвести закладку зеленых насаждений на всей 
площади этих склонов, где только имеется почвенный покров.

В ближайшие 4— 5 лет мы должны заложить вокруг 
города до 8 тыс. гектаров' зеленых насаждений. Было бы 
неправильно, если бы эти насаждения состояли из одних 
лишь лесных пород. Даже в естественных лесах вокруг Тби
лиси встречается большое количество диких груш, яблонь, 
кизила. Тем больше должно быть плодовых деревьев в ис
кусственно заложенных лесах. Мы должны обязать испол
ком городского Совета и Министерство лесного хозяйства 
закладывать лесные массивы вокруг города с таким расче
том, чтобы 20 — 25 процентов всех насаждений составляли 
нлодовыр деревья —  яблони, груши, инжир, граиат, миндаль 
и другие. Особенно широко нужно закладывать насаждения—  
рощами, шпалерами, одиночными деревьями —  крупного 
ореха, ценнейшего дерева, которое при орошении в райопе 
Тбилиси растет очень быстро.

Министерство лесного Хозяйства должно принять все 
меры для обеспечения озеленительных работ вокруг города 
Тбилиси крупномерными саженцами лиственных и хвойных 
пород. Необходимо также широко поставить дело выращива
ния посадочного материала плодовых культур для посадки в 
лесных массивах.

В области зеленого строительства важнейшей задачей 
остается полное окончание в ближайшие 2 года нового пар
ка в Ваке, включая район Кустоа. Серьезным мероприятием

является также ооелепепие и благоустройство любимого 
места отдыха тбилисцев в легшие месяцы —  территория 
озера Лиси. Городской исполком уже приступил к строитель
ству благоустроенной автомобильной дороги к этому озеру. 
Необходимо также решить вопрос о подаче в парк Лиси оро
сительной воды, без чего нельзя обеспечить быстрый рост 
насаждений в этом парке.

Тбилисский исполком провел серьезные мероприятия 
по улучшению работы Дитомского питомника. Если года 
два тому назад школки и посевные поля занимали в питом
нике всего 80  гектаров, то сейчас они занимают 170 гек
таров. Питомник завез на доращивание большое количество 
саженцев ценных декоративных пород, а также произвел 
посев различных деревьев и кустарников. Он выращивает 
также саженцы плодовых деревьев.

Улучшили работу и другие питомники. Исполком н и 
же® еще больше расширить питомничье хозяйство и обога
тить ассортимент выращиваемых растений. Особое внимание 
должно быть уделено выращиванию различит,іх пород роз и 
других цветов для’ посадки на улицах, в парках и скверах 
города.

Крупнейшие об'екты 
городского хозяйства

Несколько слов о крупнейших об’ектах городского строи
тельства. За отчетный период расширились работы по 
строительству Набережной на левом берегу Куры. С начала 
строительства в степы новой Набережной уложено 88 тыс. 
кубометров бетопа, в том числе за последние 2 года 50 тыс. 
кбм. В настоящее время строительные работы сосредоточены 
на участке между мостами им. Элбакидзе и им. Челюскинцев.
На этом участке по проекту предусматривалось уложить
34,5 тыс. кбм. бетона, уже уложено на обоих берегах 28 тыс. 
кбм. Таким образом, для завершения стены здесь необходи
мо уложить еще 6 ,5  тыс. кбм. бетона. Эта работа должна 
быть выполнена в течение первого квартала текущего года.

Как известно. Набережная должпа быть доведена до 
парка имени Орджоникидзе, где она соединится с продолжением 
улицы Тельмана. Необходимо выше моста Челюскинцев по
строить стену протяжением 322 метра и об’емом 7,4 тыс. 
кбм. бетона. Эта часть стены должна быть возведена в 
текущем же году.. Следовательно, к концу года мы должны 
завершить строительство подпорных стен Набережной па 
всем протяжении от парка имени Орджоникидзе до Метехско- 
гс моста. Это осповпая и самая сложная часть работ по 
строительству Набережной. Для постройки проезжей 
части и тротуаров улицы предстоят еще большие работы. 
Главную трудность составляет засыпка грунтом образовав
шихся за стенами пустот. По подсчетам на всем про
тяжении новой Набережной нужно засыпать 370  тыс. кбм. 
грунта. В этом деле на помощь городскому исполкому долж
ны притти все организации, ведущие строительство в горо
де. Весь лишний грунт со строительных площадок, а также 
строительный мусор должен быть свезен на Набережную 
транспортом соответствующих строительных организаций.

Необходимо также ускорить строительство каменных 
парапетов на Набережной. Это очень трудоемкая работа и 
нельзя не отметить, что она ведется неудовлетворительными 
темпами.

Па XIX городской партийной конференции говорилось 
о необходимости постройки нового моста через Куру у Ме- 
техского замка. В настоящее время Метехский мост уже 
строится. Он будет иметь 2 пролета, один из которых, 
длиною 43 метра, перекроет русло рекн. а другой, длиною 
20 метров, будет перекрывать Набережную, которая по ге
неральному плану развития города должна быть построена 
в будущем и иа правом берегу. Ширина моста 25,6  метра. 
Все опоры и арки его облицовываются базальтом. Проект 
моста составлен архитектором тов. Демчипели и инженером 
тов. Чомахидзе. Этот вполне современный мост будет под
линным украшением города.

Трест Тбилисстрой хорошо организовал строительство 
Мстехского моста. Несмотря на то, что работы были начаты 
всего лишь 4 месяца тому назад, уже закончено возведение 
всех трех бетонных опор и приступлено к облицовке их ба
зальтом. Па 1 января текущего года строителями моста 
освоепо свыше 40  процентов его сметной стоимости. Тби
лисский комитет и исполком городского Совета решили 
обеспечить окончание строительства моста во второй поло
вине апреля. Полагаю, что трест Тбилисстрой и коллектив 
строителей моста примут все меры для выполнения в срок ч 
этого почетного задания. Мост должрн быть открыт для 
движения 1 мая. Этим население Тбилиси получит прекрасный 
первомайский подарок.

Для улучшения энергоснабжения города принято реше- 
пие о строительстве Ортачальской ГЭС. Станция строится на 
расстоянии 200  метров ниже моста 300  арагвинцев. Здесь 
сооружается бетонная плотина высотой в 12 метров, которая 
поднимет уровень реки примерно на 11 метров. Этого под
пора достаточно для того, чтобы поднять уровень Куры на 
значительную высоту вплоть до моста Челюскинцев. На 
участке протяжением около 6 километров, Куру можно бу
дет использовать как транспортную магистраль.

Излишне говорить о том, какое огромное значение имеет 
под’ем уровня Куры для улучшения архитектурного вида 
набережных и всего города.

Первая очередь станции должна вступить в эксплуа
тацию в копце 1952 года. Осенью прошлого года трест 
Храмгэострой уже приступил к строительным работам. 
На сегодня возведена большая часть перемычек и начата 
укладка бетона.

Надо полагать, что трест Храмгэсстрой и его тбилис
ское отделение поведут строительство Ортачальской ГЭС 
высокими темпами и обеспечат пуск ее в установленный 
срок.

* Начатый строительством на повой Набережной рядом
с Теплоэлектроцентралью коммунальный дом явится самым 
крупным жилым зданием в городе. Об’ем дома —  96.600
кубометров с полезной площадью 8 .1 8 0  кв. метров. В нем 
будут 123 квартиры. Дом строится по проекту архитектора 
тов. Мелия. Фасад его буд^т облицован базальтом и эклар- 
скнм белым камнем. Этот дом будет одпим из лучших архи
тектурных сооружений в городе.

Цецным архитектурным сооружением будет также ад
министративный дом Министерства технических культур
Грузинской ССР, который строится по проекту молодых
архитекторов тт. Пцрцхалайшвпли и Тавдгиридзе. Фасад
этого здания будет облицован естественным камнем.

Трест Тбилисстрой, который ведет строительство этих 
зданий, должен приложить все усилия к тому, чтобы закон
чить их не позднее 1952 года.

Важными стройками являются стадион спортивного 
общества «Наука» на 25  тысяч мест в новом парке в Ваке 
и государственный ипподром, сооружаемый в Делиси. 
Строительство стадиона ведет Тбилисстрой. Он должен так 
организовать работы, чтобы закончить его в текущем году.

Тбилисский ипподром, строительство которого только- 
что начато, представляет собой весьма серьезное сооруже
ние. Па его трибупах должно размещаться 8 .500  зрите
лей. Стоимость ипподрома со всеми его сооружениями —
10,2  млн. рублей. Министерство сельского хозяйства должно 
сделать все для того, чтобы вести строительные работы 
по ипподрому индустриальными способами. Без этого строи
тельство может затянуться.

Дигомское поле является единственной резервной тер
риторией для расширения города. Давно назрела необходи
мость связать мостом это поле с городом. Об этом говори
лось на XIX партийной конференции. В настоящее время 
вопрос о строительстве Дидубийского моста уже решен. 
Мост будет строить Ушосдор Министерства внутренних дел 
СССР. С постройкой Дидубийского моста город получит 
наиболее удобный выход на .Военно-грузинскую дорогу. 
Проект моста составлен архитектором тов. А. Курдиани и 
инженером тов. Дидидзе. Из всех мостов города Дидубийский 
мост будет самым значительным в архитектурном отноше
нии. Он перекроет пойму реки одним пролетом длиной в 
8 0  метров.

В тежущем году на строительство Дидубийского моста 
ассигновано 5 млн. рублей.

Министерство внутренних дел Грузинской ССР и Ушос- 
дор должны организовать работы с таким расчетом, чтобы 
мост был сдан в Эксплуатацию к концу будущего года.

За последние годы свободная от построек ранее террито
рия от Грма-Геле до Авчала превратилась в важный промыш
ленный район. Здесь построены и строятся крупнейшие про
мышленные предприятия. Вокруг этих предприятий ведется 
большое жилищное строительство. Однако этот новый про
мышленный район связан с городом единственной узкой 
неблагоустроенной дорогой.

Исполком Тбилисского Совета уже приступил к строи
тельству новой магистрали для соединения Авчальского 
промышленного района с городом. Полная проектная шири
на этой дороги— 40 метров. На одной стороне улицы будут 
проложены трамвайные пути. Проезжая часть и тротуары 
покроются асфальтобетоном. Улица на всем протяжении бу
дет богато озеленена.

Пеобходимо, чтобы руководители промышленных пред
приятий, расположенных в районе Авчала, а также ми
нистерства, в систему которых они входят, оказали Тбилис
скому исполкому серьезную помощь в осуществлении это
го большого строительства.

В связи с развернувшимся строительством в Ваке и 
Сабуртало возникла необходимость соединения этих райо
нов широкой магистральной дорогой. Это особенно важно 
для Сабуртало, где строятся здания вузов, ишюдром, 
ведется интенсивное жилищное строительство. Постройка 
такой дороги диктуется и тем, что только по ней можно 
будет провести трамвайную линию в Сабуртало. Дорога нач
нется у Студенческого городка и выйдет к зданию меди
цинского института. ІІо трассе необходимо построить мост 
или трубу для пропуска речки Вера и. что самое главное, 
нужно соорудить тоннель большого диаметра протяжен
ностью до 200 метров. Дорога Ваке— Сабуртало должна быть 
построена в ближайшие 2— 3 года.

Наряду с этими большими работами главное внимание 
должно быть сосредоточено на жилищном строительстве. 
Тбилисский исполком должен строить в 3— 4 раза больше 
жилой площади, чем строит в настоящее время. Но 
одного этого будет мало. Нужно намного увеличить ведом
ственное жилищное строительство с тем, чтобы в ближайшие 
годы резко улучшить положение с жилплощадью.

Как вам известно, мы до сих пор строим в городе в 
основном пятиэтажные здания. Это— хорошая этажность, 
обеспечивающая и надлежащий архитектурный вид зданий 
и удобства жильцам. Тем не менее, полагаю, что в Тбилиси 
следовало бы построить несколько высоких зданий в 14 —  
16 этажей. Первый такой дом будет построен на уг
лу улип Ленина и Меликишвили, за существующим ныне 
домом с зубчатыми башенками, который впоследствии бу
дет спесеп.

Горком и городской исполком обязаны обеспечить дальней
шее улучшение дела архитектурного проектирования. Каж
дое вновь возводимое сооружение должно иметь свое 
архитектурное лицо, гармонирующее с общим обликом на
шего города, с его сложным рельефом. Решительно надо 
изгнать из практики архитекторов применение архаических 
форм под видом элементов национального стиля. Задача 
тбилисских архитекторов— окончательно утвердить новый 
грузинский архитектурный стиль, основанный на общих 
принципах советской архитектуры и органически включа
ющий в себя все передовое, что создано богатой строитель
ной практикой грузинского народа на протяжении его дол
гого исторического пути.

Все важнейшие об’екты в городе строятся трестом 
Тбилисстрой. Пельзя не отметить, что трест за отчетный 
период значительно улучшил свою работу.

Горком и городской исполком повседневно помогают тре
сту в его работе. Тбилисстрой за последние 2 года получил 
много строительных механизмов. Он обеспечен рабочей си
лой. Трест расширяет и оснащает свою производственную 
базу. Строительные работы на об’ектах треста в настоящее 
время ведутся гораздо более высокими темпами, чем это бы
ло раньше. Однако нужно отметить, что в работе треста все 
еще имоются недостатки. Главный из них —  неравномерное 
ведение работ по об’ектам. Руководство треста, усиленно за
нимаясь несколькими облюбованными им новостройками, порой 
упускает из виду, что план должеи выполняться по всем 
об’ектам.

Директор треста Тбилисстрой тов. Чикваидзе и главный 
инженер тов. Чомахидзе, которые энергично и умело руко
водят важнейшей строительной организацией Тбилисского ис
полкома, обязаны учесть это в своей дальнейшей работе.

Тбилисский исполком и Министерство промышленности 
строительных материалов должны решительно увеличить 
производство строительных материалов, в особенности кир
пича, для обеспечения все расширяющегося строительства.

Вопросы советской торговли
Партия и Правительство требуют от нас постоянной за

боты об улучшении торговли и снабжения населения. Тби
лисский Комитет и городской исполком провели серьезные 
мероприятия по дальнейшему расширению торговой сети. За 
2 года в городе открыто 558  новых магазинов и предприя
тий общественного питания. Торговая сеть обогатилась спе
циализированными, технически хорошо оснащенными мага
зинами. Расширилась также развозная торговля.

В связи со снижением цен и лучшей организацией тор
говли. намного увеличилась реализация основных товаров. 
Если в 1948 году через государственные магазины населе
нию было продано 1.950 тонн мясопродуктов, то в 1950 году 
мясопродуктов было продано 5 .500  еонн, животного масла в 
1948  году было продано около 1.000 тонн, а в 1950 году—  
до 2 .0 0 0  тонн. Реализация винно-водочных изделий в про
шлом году увеличилась по сравнению с 1949 годом на 33 про
цента. К этому надо прибавить большое увеличение завоза 
сельскохозяйственных продуктов на колхозные рынки. В 
1950 году па этих рынках было продано 65 тысяч тонн 
сельскохозяйственных продуктов, в том числе: мяса свыше
3,5 тысячи тонн, животного масла 152 тонны, растительного 
масла 555 тонн, картофеля 15 тысяч тоин, овощей 18 ты 
сяч тонн, большое количество птицы и т. д.

Обслуживание покупателя со стороны работников торго
вой сети улучшилось. Однако факты грубого обращения, об
вешивания, обмеривания и обсчета потребителей еще далеко 
ие изжиты.

Все еще имеют место растраты и хищения в торговых 
предприятиях, хотя по сравнению с прошлым сумма растрат 
снизилась.

Городской комитет должен обеспечить дальнейшие улуч
шение торговли в городе. Надо систематически расширять 
торговую сеть, за счет строительства и оборудования новых
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торговых помещений. Однако должен отметить, что работы 
по оборудованию растворов в новых домах для открытия ма
газинов чересчур затягиваются. Несмотря на решение горко
ма, строители пытаются сдавать дома в эксплоатапию, не 
выполнив основных работ в растворах. Этого нельзя до
пускать. Городской исполком не должен разрешать заселение 
домов до тех пор, пока застройщики не закончат всех пред
усмотренных работ по устройству торговых помещений.

Партийные организации должны систематически укреп
лять кадры торговых работников подготовленными и честны
ми людьми. Больше внимания следует обратить на переподго
товку работников прилавка.

Еще один н ебольш ой  вопрос. В городе плохо поставлено 
дело рекламы.-Бросаются в глаза безвкусно оформленные 
вывески торговых предприятий. В последнее время широкое 
распространение получила световая реклама. Это украшает 
улицы п привлекает покупателя Однако, из-за недосмотра 
торгующих о р га н и за ц и й  и городского архитектурного управ
ления, световые рекламы часто выполнены весьма примитив
но и безграмотно. Особенно страдают грузинские буквы на 
этих рекламах. Халтурщики из Тбилисского отделения Союз- 
торгрекламы для своего удобства искажают начертания гру
зинских букв и произвольно меряют закон их расположения 
В строке.

Городской исполком должен навести порядок в рекламном 
деле.

О народном образовании 
и здравоохранении

Школы города за последние 2 года сделали новый шаг 
вперед по пути улучшения учебной а воспитательной рабо
ты. В Тбилиси вместе с Гарзубанским районом в текущем 
учебном году насчитывается 157 начальных, восьмиклас
сных и средних шкал, в которых обучаются 98 .000  учащих
ся. Укрепилась материальная база школ, улучшился состав 
преподавательских кадров.

Знания у ч а щ и х с я , в частности, по русскому языку, фи
зике, м а т е м а ти к е , гео гр аф и и , хи м и и  и другим предметам 
стали более п р о ч н ы м и  и о сн о вател ьн ы м и .

В 1950 году из 1.935 выпускников средних пшол золо
тые и серебряные медали получили 417 человек.

К текущему учебному году в районах имени Сталина и 
имени Берия было закончено строительство двух новых зда
ний для средних школ на 440 ученических мест каждое. На 
капитальное строительство и ремонт школ и детских садов 
га 2 года израсходовано 12,6  млн. рублей.

В Тбилиси все еще имеют место случаи, когда в сред
ней школе предметы преподаются не специалистами. Как
показала проверка, в некоторых школах родной язык и ли
тературу преподавали биологи, географы, историки. В шко
лах столицы, где нет недостатка в преподавателях любой 
специальности, такие факты совершенно нетерпимы.

Органы народного образования с помощью партийных ор
ганизаций систематически должны улучшать состав препода
вателей, пополняя его высококвалифицированными кадрами.

Для углубления познаний учащихся, в особенности в 
естественных науках, следует поощрять инициативу органи
зации в щколах кружков по различным предметам. В на
стоящее время в тбилисских школах работают 75 кружков 
по изучению физики, 66— химии, 90 кружков юпых мичу
ринцев, 70 кружков по изучению математики и 11 круж
ков—  техники. Во всех этих кружках занимаются 6.600 
школьников. Эта цифра сама по себе немалая, но мне ка
жется. что подобных кружков можно было бы иметь все- 
таки больше и с большим количеством школьников.

Лучше надо поставить в школе также физическое воспи
тание. Правда, некоторые школы имеют неплохие показатели 
в этом деле, однако в части пікол спортивная работа, из-за 
отсутствия специальных сооружений и инвентаря, стоит на 
низком уровне. Горкому и органам народного оооазйвания 
надо устранить эти недостатки в работе шкод. Необходимо 
также усилить строительство школьных зданий, которое зна
чительно отстает от численного роста учащихся.

Советское государство отпускает большие средства на 
здравоохранение населения. Только в 1950 году на здраво
охранение по бюджету города израсходовано 93 .500  тыс. 
руб. В̂  1910 году расходы на здравоохранение составили 
• '^рублей  в среднем на одного жителя, а в 1950 году —  
177 рублей, т. е. увеличились в два раза.

Б 1949 году было закончено строительство зданий те
рапевтического отделения 1-й городской больницы па 180 
коек, стоматологической поликлиники в районе имени Моло
това, санатория в Сгудецческом городке на 50 коек, стациона
ра при диспансере врачебной гішиастики и некоторых других 
учреждений.

Городской отдел здравоохранения усилил руководство 
медицинскими учреждениями. Врачебпо-профилактаческая 
помощь населению намного улучшилась, чему способство
вало также такое организационное мероприятие, как об’еди- 
непие больниц с районными поликлиниками.

Необходимо и в дальнейшем неослабное внимание уде
лять вопросам здравоохранения. Городской исполком должен 
предусматривать в своих планах строительство зданий для 
медицинских учреждений. Больше средств нужно выделять 
на благоустройство пригородных курортов, имеющих огром
ное значение для летнего отдыха и лечения городского на
селения, в особенности,—  детей.

О Гареубанском районе
В прошлом году произошло значительное изменение в 

административных границах города: к  Тбилиси был присо
единен Гареубанский район. Это мероприятие продиктовало 
интересами дальнейшего развития как города, так  и окру
жающих его сел. Присоединение Гареубанского района дает 
возможность городским организациям руководить и актив
но участвовать в деле создания обширной зеленой зоны 
вокруг Тбилиси. Помимо этого город сугубо заинтересован в 
том, чтобы колхозы Гареубанского района имели высокий то
варный^ выход овощей, молока, мяса, фруктов и других сель
скохозяйственных продуктов. Важно также, чтобы столица 
республики была окружена благоустроенными, культурными 
селами, чего нельзя сказать пока о большинстве сел Гарс- 
убанского района. Тбилиси имеет широкую возможность не 
только руководить развитием пригородных колхозов в этом 
направлении, но и оказывать им серьезную техническую и 
материальную помощь.

Решающее значение для развития сельского хозяйства 
в Гареубанском районе имеет орошение. С постройкой Сам- 
горской оросительной системы поливная площадь в районе 
Увеличится на 16 тыс. гектаров, т. е. почти в 5 раз. Это—  
самое важное мероприятие, которое в ближайшее время бу
дет осуществлено. Мы должны подготовить гареубанские 
колхозы к освоению орошаемых земель в Самгори. Наряду 
с этим нужно закончить работы по механическому орошению 
земель Днгоми, Согаплуги и Пхпетн.

Пеобходпмо разработать также планы и мероприятия 
по благоустройству сел Гареубанского района и приступит 
й их осуществлению.

Партийно- организационная 
работа

За отчетный период партийная организация города про
делала большую работу по дальнейшему укреплению своих 
рядов и повышению идейно-политического уровня коммуни
стов.

Большинство первичных партийных организаций значи
тельно улучшило свою работу. Возросла активность комму
нистов. Производственные первичные партийные организа
ции с большим умением осуществляют свое право контроля 
над работой администрации и организуют рабочих и спе
циалистов на выполнение производственных планов. В 
первичных партийных организациях чаще проводятся от
крытые партийные собрания. Уровень проведения партий
ных собраний в целом повысился, хотя в отдельных пер
вичных парторганизациях собрания еще не стали действен
ной школой политического воспитания коммунистов.

В настоящее время в Тбилисской партийной организа
ции числится 41 .136  коммунистов, в том числе членов 
партии 38.671 человек и кандидатов— 2.465 . Если к XIX 
конференции женщин в организации было 9 .178 , что 
составляло 22 ,9  проц. всего числа коммунистов, то сейчас 
число их превышает 11 'тысяч и это составляет 26 ,8  проц. 
всех коммунистов.

Рост Тбилисской партийной организации за отчетный 
период протекал медленно. За 2 года принято в кандидаты 
партии всего 1.038 человек. Должен отметить, что для 
нашей городской партийной организации такой рост являет
ся незначительным. Правда, три года назад ПК ВКП(б) 
предупредил партийные организации не увлекаться ростом 
своих рядов и основное внимание сосредоточить на вопро
сах воспитания коммунистов. Однако это пе значит, что 
нужно полностью прекратить прием в партию. Наши 
же районные комитеты и первичные партийные (циани
зации, которые в первые годы после войны действи
тельно увлекались численным ростом рядов партийных ор
ганизаций. теперь, как видно, впали в .другую крайность. 
Нельзя считать нормальным такое положение, когда 691 
первичная партийная организация в городе в течение 2 лет 
не приняла в кандидаты партии ни одного человека, несмо
тря на большую тягу рабочих и интеллигенции в партию.

Многие крупные первичные организации, как, например, 
парторганизации швейной фабрики .N5 7, табачной фабрики

1, мясокомбината, мелькомбината и некоторые другие, 
за отчетный период приняли в партию лишь по одпому 
человеку. Такая чрезмерная осторожность при приеме в 
партию ничем не оправдана.

Новый состав городского комитета должен поправить 
райкомы и первичные партийные организации в вопросах 
роста партийных рядов. Наряду с дальнейшим повышением 
качества воспитательной работы, мы доджпы обеспечить 
умеренный рост наших рядов за счет приема в партию пере
довых людей из рабочих и интеллигенции. Вместе с тем сле
дует напомнить райкомам и первпгчным партийным органи
зациям, что при рассмотрении вопросов о приеме в партию 
должен строго соблюдаться большевистский принцип инди
видуального отбора, что каждого принимаемого в паіртию не
обходимо проверять и изучать всесторонне. Пе следует при
нимать в партию неподготовленных для этого людей. Тем бо
лее нельзя допустить, чтобы в партию проникали преступные 
элементы или люди, пе заслуживающие политического до
верия.

Между тем, несмотря на то, что в партию припимается 
небольшое число людей, такие случаи рее еше имеют место.

Райком имени Берия в октябре 1949 г. принял кан
дидатом в члены ВІШ(б) некоего Девдариани, работавшего 
кассиром Тбилисского филиала Всесоюзного юридического 
заочпого института. Через некоторое время выяснилось, что 
Девдариани изготовил ряд подложных документов, а также 
растратил 15 тыс. рублей государственных доиег. Преступ
ник был арестован и осужден на 10 лет.

Райком имени Ве-рия не допустил бы этой грубой отпибки, 
если бы он по-настоящему проворил личность Девдариани.
А оспования для такой проверки имелись очень веские: 
этот Девдариани является сыпом известного врага парода 
Ганоза Девдариани.

Случай с приемом в партию преступника Девдариани 
должен послужить уроком для всех наших партийных ор- 
ганизапий и райкомов партии.

Одним из серьезнейших недостатков в работе городской 
партийной организации нужно признать наличие большого 
числа кандидатов с просроченным кандидатским стажем: из 
2 .465  кандидатов у 1 .629  человек, или 66 проц., просро
чен кандидатский стаж. Среди кандидатов 23 человека при
няты в кандидаты партии до 1941 года, а 1 .396  человек 
состоят кандидатами от 4 до 10 лет.

Необходимо вовлечь всех кандидатов в партийную рабо
ту, дать им партийные поручения, способствующие их 
идейно-политическому росту, помочь им в повышении уров
ня политической подготовки Тем капдндатам, которые до
стойны приема в члены ВКП(б), нужно оказывать помощь 
в оформлении документов для вступления в партию.

Осуществляя соответствующие указания ПК ВКП(б). рай
комы и первичные партийные организации города стали более 
вдумчиво подходить к вопросу об исключении коммунистов из 
партии. В результате, случаев неправильного исключения 
стало значительно меньше.

Как большой недостаток пашей работы нужтто отметить 
то, что за отчетный период редко проводились собрания пар
тийного актива. Городской партийный актив вовсе не был 
созван, а в районах партийные активы были проведены по 
2 — 3 раза. Конечпо, это очень мало, и в дальнейшем это 
дело нужпо решительно поправить.

Партийная пропаганда
Тбилисская партийная организация имеет ззметпые 

успехи в постановке партийной пропаганды. За отчет
ный период партийные организации города дважды органи
зованно начали и завершили учебный год в системе пар
тийного просвещения. За два года окончили прохождение 
предусмотренного учебного матери;иа и бі.тли выпушены 
14-2()0 слушателей политшкол и кружков, 210  слушателей 
вечерних партийных школ и 300  слушателей семинаров 
партийного и советского актива по изучению экономики 
промышленных предприятий. Помимо этого 920 товарищей 
из руководящих кадров и актива советской интеллигенции 
окончили курс Вечернего университета марксизма-лениниз
ма при ТК КП(б) Грузии.

К 1950 -1951  учебному году городская партийная ор
ганизация подготовилась тщательно. В настоящее время все
ми формами политической учебы охвачено 3 7 .5 0 0  членов и 
кандидатов партии, т. е. свыше 91 проц. всего числа ком
мунистов. Кроме этого в системе партийного просвещения 
занимаются 2 .200  комсомольцев и около 5 .000  человек пз 
беспартийного актива.

Всего по городской партийной организации создано 870 
политшкол и кружков различного типа, в которых занимают
ся 16 .500  слушателей.

В существующих при райкомах и крупных первичных 
парторганизациях 36 постоянно действующих семинарах цо 
изучению истории ВКЦ(б), м.цчссцстсцо-лсн'.цнжоа философии 
и вопросов советской экономики повышают спой идоццо по
литический уровень 1 .025  человек.

ВечерЯий университет марксизма-ленинизма при Тби
лисском городском комитете партии со своими 5-ю филиа
лами насчитывает 1 .834  слушателя. 115 товарищей из 
руководящего партийного актива занимаются на заочном 
отделении Высшей партийной школы при ЦК ВКІІ(б).

Основным методом повышения идейного уровня комму
нистов остается самостоятельная учеба. В этом деле помощь 
от партийных организаций получают около 20 тысяч ком
мунистов и беспартийных.

Нужно отметить, как положительное. явление, что зна
чительная часть коммунистов, окончивших кружки и шко
лы системы партийного просвещения и заметно выросших 
в идейно-политическом отношении, с большим желанием 
продолжает учебу в повышенных звеньях партийного про- 
свешепия. В текущем учебпом году количество кружков 
повышенного типа по изучению истории ВКП(б) с привлече
нием произведений классиков марксизма-ленинизма увели
чилось против прошлого года в 6 раз. В этом году впервые 
были организованы кружки по изучению диалектического 
и исторического материализма.

Успешной работе школ и кружков партийного просвеще
ния способствовал хороший подбор пропагандистов. Из 
2 .625  товарищей, ведущих работу в качестве руководителей 
кружков и консультантов, 1 .790 человек имеют высшее об
разование, 254 человека —  незаконченное высшее образо
вание и лишь 352 человека— среднее образование. 229 про
пагандистов и консультантов имеют ученые степени и звания.

В 1949 и 1950 гг. при горкоме партии были организо
ваны курсы пропагандистов, на которых прошли переподго
товку 650  товарищей. Для оказания теоретической и мето
дической помощи пропагандистам при партийных кабине
тах горкома и райкомов создан 51 постоянно действующий 
семинар.

В большинстве подитпткол и кружков учеба ведется ор
ганизованно и ца довольно высоком уровне. Первичные парт
организации и райкомы партии, как правило, внимательно 
относятся к работе сети партийного просвещения и _к во
просам помощи самостоятельно работающим над собой. Тем 
не менее часть политшкол и кружков работает совершенно 
неудовлетворительно. Некоторые школы и кружки существу
ют только па бумаге. В кустовой политшколе при профес
сионально-технической школе Министерства легкой промыш
ленности Грузинской ССР с пачала учебного года по сегод
няшний день не проведено пи одного занятия. Между тем, 
у отдела пропагапды Молотове кого райкома эта пгкола чис
лится на учете, как действующая.

Слабая работа отдельных школ и кружков в большин
стве случаев об’яснястся безответственным отпошепием к де
лу со стороны пропагандистов. Выше я указывал, что кадры 
пропагандистов нашей организации состоят из высококвали
фицированных товарищей. Однако каким бы образованным 
ни был пропагандист, он должен обязательно готовиться к 
каждому очередному занятию. Вот этого как раз и не де
лают некоторые пропагандисты, надеясь на свои общие по
знания по предмету. В результате запятая проводятся неор
ганизованно и непптереспо, что разочаровывает слушателей 
и отбивает у них охоту посещать школу или кружок.

При той же профтехничѳокой школе, о которой говори
лось выше, существует кружок по изучению Краткого курса 
истории ВКП(б). Пропагандистом кружка состоит тов. Кор- 
тава. помоіцпик прокурора Молотовекого района, имеющий 

I высшее юридическое образование. Как видно из стеногра
фической записи, 18 декабря 1950 года занятие кружка 
началось с такого диалога:

Пропагандист: Мы имеем, товарищи, первый и второй 
параграфы 9-й главы. Эта 9-я  глава охватывает историю 
нашей партии с 1941 по 1945 год. (Смех).

Слушатель тов. Каландадзе: Не 41— 45 годы, тов. Кор- 
тава, а 1921— 1925 годы.

Пропагандист: Ах, да! 1921— 1925 годы. (Смех в зале).

Таким образом, слушатели с самого же начала почув
ствовали, что тов. Кортава ве подготовился к  занятию.

После этого маленького инцидента пропагандист совер
шенно запутался. Он пытался об’яспить слушателям причи
ны перехода к новой экономической политике, но это ему не 
удалось. Забыв о том, что речь идет о 1921 годе, тов. Кор
тава, перепутав все даты и события, стал рассказывать о 
Фурмапове и его рабочем отряде. (Смех).

«В этот период, —  поучал он слушателей, —  военный 
комиссар Фурманов со своим отрядом из ивановознесенских 
рабочих пришел к Чапаеву и помогал ему. Это мы знаем из 
истории партии, а также из кппо. В то же время металлур
гия, являющаяся движущей силой во всех странах, к кото
рой принадлежит тяжелая индустрия, была провалепа. В 
1941 году было добыто 116 тыс. тонн, т. е. 3 процента 
довоенного количества»...

Из этих туманных рассуждений пропагандиста слушате
ли, конечно, ничего понять не могли. Под вонеп тов. Корта
ва посоветовал им прочитать 3-й параграф 9-й главы Крат
кого курса истории ВКІІ(б) и, обращаясь к тому самому слу
шателю, который поправил его при первой же фразе, пред
ложил ему: «А вы, тов. Каландадзе, подготовьтесь и на 
следующем занятии раз'ясните нам 3-й параграф этой 
главы». (Смех в зале).

Тов. Кортава, конечно, мог бы хорошо руководить круж
ком, но ои безответственно относится к  выполнению важ
ного партийного поручения и не утруждает себя подготовкой 
к очередным занятиям.

Отдел пропаганды городского комитета и районные коми
теты партии должны больше помогать пропагандистам и 
вместе с тем часто проверять и контролировать их работу.

Я уже говорил о том, что большинство членов партии 
повышает свой теоретический уровень методом самостоятель
ной работы над книгой. Партийные организации должны 
интересоваться занятиями этих товарищей и оказывать им 
необходимую помощь.

В парторганизациях паровозо-вагоноремонтного завода 
имени Сталина, Госплана, Министерства местной промыш
ленности, Института ботаники и в некоторых других прак
тикуется заслушивание и обсуждение рефератов и докладов 
товарищей, самостоятельно работающих над собой. Рефера
ты  и доклады читаются по различным вопросам истории и 
теории большевизма и по отдельным произведениям класси
ков марксизма-ленинизма. Этот хороший метод помощи зани
мающимся самообразованием и контроля над их рабо.ой дол
жен получить широкое распространение.

Несмотря па то, что самостоятельная учеба коммунистов 
поставлена в целом неплохо, отдельные товарищи, даже 
из числа руководящих работников, все еще занимаются сла
бо. Так. например, пользуясь бесконтрольностью со стороны 
партийного бюро, члены парторганизации исполкома Тбилис
ского городского Совета депутатов трудящихся, имеющие выс
шее образование, тт. Гоголадзе. Дарджанпя Чхиквадзе, Цино- 
щвнли и Кбилаппшлп аккуратно составляют индивидуальные 
планы самообразования, но никогда их пе выполняют. (Смех). 
Вот уже 3-й год они не могут закончить изучение большой 
по содержанию, но небольшой по об’ему книги— «Манифест 
Коммунистической партии» Маркса и Энгельса.

При парторганизации Министерства пищевой промышлен
ности Грузинской ССР работает семинар по изучению мар
ксистско-ленинской философии. С 1 октября 1950 года в се
минаре было проведено 5 занятий- Па всех пяти занятиях 
руководителю семинара тов. Габилая пришлось ограничить
ся чтением вводных лекций, а семинарские занятия, т. е. 
живое обсуждение и товарищескую дискуссию вокруг вы
двинутых теоретических вопросов ему ин разу не удалось 

1 провести. Оказывается, дело в том, что слушатели совершен

но не готовятся к занятиям к , чтобы не попасть в неудобное
положение, уговаривают руководителя семинара не откры
вать дискуссии, а прочесть очередную лекцию.

В городе широко ведется лекционная пропаганда. За от
четный период силами горкома, райкомов, Общества по рас
пространению политических и научных знаний и Комитета 
по делам культурно-просветительных учреждений прочитано 
свыше 11 тысяч лекций. При общем повышении качества 
лекционной пропаганды нельзя пе отметать и серьезных не
достатков в этом деле. При планировании лекций не всегда 
учитываются конкретные запросы отдельных групп товари
щей, самостоятельно изучающих теорию и историю больше
визма. Некоторые лектора читают лекции неинтересно, не
редко допуская и ошибки. Есть случаи, когда лекции п« 
истории партии выливаются в форму сухого рассказа о до
лах минувших. Лектор не увязывает прошлого нашей пар
тии с современными актуальными задачами коммунистиче
ского строительства и важнейшими международными собы
тиями.

Существенные недостатки лекционной пропаганды отча
сти об’ясняются слабой работой лекторской группы горкома, 
которая не оказывает достаточной помощи лекторам и не 
всегда подвергает лекции критическому обсуждению на своих 
заседаниях.

Агитационная работа
Вопросы агитации среди населения занимают большое 

место в работе городской партийной организации. В настоя
щее время в Тбилиси —  на предприятиях, в учреждениях, 
на строительствах, а также по месту жительства населения, 
систематически ведут агитационную работу до 16 тысяч 
агитаторов. Среди агитаторов 9 тысяч коммунистов, 4 ты 
сячи комсомольцев и до 3 тысяч беспартийных.

Большую роль сыграли наши агитаторы в проведении 
такой важной политической кампании, как выборы в Вер
ховный Совет Союза ССР в марте 1950 года и недавно про
шедшие выборы в местные Советы депутатов трудящихся.

Серьезные задачи выдвигаются перед агитаторами в свя
зи с предстоящими выборами в Верховный Совет Грузинской 
ССР. Необходимо мобилизовать все силы городской партийной 
организации для того, чтобы охватить большевистским влия
нием каждого избирателя, систематически раз’ясняя ему 
Сталинскую Конституцию СССР, Конституцию Грузинской 
ССР, избирательный закон, достижения, задачи Советской 
страны и нашей республики. Нужно сделать все для того, 
чтобы каждый избиратель голосовал на выборах за канди
датов сталинского блока коммунистов и беспартийных.

Чтобы сделать агитацию еще более действенной, необхо
димо систематически повышать теоретический уровень аги
таторов, научить их пользоваться в беседах материалами из 
жизни предприятия, колхоза, учреждения, района и города. 
Агитация должна носить живой, конкретный характер— в 
этом ее сила.

Городской и районные комитеты партии, партийные ко
митеты и партийные бюро первичных парторганизаций 
должны повседневно помогать агитаторам, снабжать их ма
териалами. На агитационной работе нужно использовать не
только рядовых активистов, но и руководящих работников.

*

Руководство комсомольской 
организацией

XIX городская партийная конференция отметила недо
статочный рост рядов комсомольской организации. За отчет
ный период этот недостаток в значительной степени был 
выправлен. На 1 января 1951 года в городской комсомоль
ской организации насчитывалось 60 тысяч членов, против 
41 .500  на 1 января 1949 года. Если отсюда вычесть 3.000 
человек —  членов га/реубаиской комсомольской организации, 
которая раньше не относилась к городу, то мы имеем увели
чение численного состава тбилисской комсомольской органи
зации за два года на 1 5 .5 0 0  человек.

Комсомольская организация активно участвует в прово
димых массовых мероприятиях. Заметно повысилась роль 
комсомола в школе. На предприятиях комсомольцы высту
пают инициаторами движения молодежи за высокие произ
водственные показатели. Больше внимания уделяет комсо
мол закреплению на производстве молодых рабочих, при
шедших из школ ФЗО и ремесленных училищ.

Тбилисский городской комитет партии систематически 
занимается вопросами работы комсомола. Многие первичные 
партийные организации оказывают действенную помощь 
комсомольским организациям и направляют их деятель
ность. Но есть и случаи формального подхода к этому делу.

Горком и райкомы партии должны еще выше поднять 
партийное руководство комсомолом, являющимся активным 
помощником партийной организации во всей ее многообраз
ной работе, в особенности в работе по коммунистическому 
воспитанию подрастающего поколения.

О некоторых вопросах 
работы в научных 

и творческих организациях
В Тбилиси сосредоточены все наши ведущие научные 

учреждения, высшие учебные заведения, театры, творческие 
союзы интеллигенции. Это возлагает особую ответственность 
па столичную^ партийную организацию за развитие грузин
ской советской культуры.

Огромные успехи грузинской культуры, науки, искус
ства. литературы широко известны. Поэтому я не считаю 
необходимым занимать ваше внимание их перечислением. 
Будет полезнее сказать несколько слов о недостатках рабо
ты партийных организаций в этой области.

Важнейшим событием в жизни нашей партии в истек
шем году явилось опубликование работ товарища Сталина 
по вопросам языкознания. Значепие этих трудов выходит 
далеко за пределы науки об языке. В них товарищем 
Сталиным по-новому поставлен и гениально разрешен ряд 
основных вопросов марксистско-лепипской теории. Эти рабо
ты поднимают на новую, высшую ступень всю идеологиче
скую жизнь нашей партии.

В свете новых трудов товарища Сталина выявились 
многие недостатки нашей работы по руководству делом 
развития науки, литературы, искусства. Эго, в первую 
очередь, относится * вопросам развития и совершенствова- 
ния грузинского литературного языка.

В условиях советской власти, когда грузинский народ 
получил свою государственность и неограниченные возможно
сти развития культуры на основе родного языка, грузинский 
литературный язык, как никогда, развился и обогатил
ся. Мы имеем сейчас обширную терминологию мате
матическую, техническую, философскую, агрономическую. 
Во всех отраслях науки создана специальная, учебная и по
пулярная литература. Воспитанные в нашей высшей школе 
кадры специалистов широко распространили усвоенные науч
но-технические термины и понятая и утвердили их в по
вседневной жизни. Теперь на стройках, в МТС. на за
водах грузинские специалисты и рабочие в основном поль
зуются грузинской технической терминологией. Вся наша 
учащаяся молодежь осваивает естественные науки на род- 
ном языке.

Окончание на 4-й стр.
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О К О Н Ч А Н И Е .

, Все это до советской власти было немыслимо, ибо в рс- 
/Мулгьтате изгнания грузинского языка из школы, из госу
дарственных учреждений, с заводов и фабрик специальная 
терминология и выражения ее создавались и отдельные 
попытки наших ученых в этом направлении не могли 
дать заметных результатов. Ввиду этого, в те времена 
грузинский язык, обладавший богатой лексикой и гибкими 
формами грамматического строя и служивший мощным сред
ством развития художественной литературы, театра, отчасти 
гумапитарных наук, был слаб как орудие развития техниче
ских наук. Теперь же, благодаря заботам советской власти и 
большевистской партии, мы являемся обладателями одного из 
богатейших и культурных языков.

Однако это вовсе не значит, что наш язы к не должен 
развиваться дальше.

_«Непрерывный рост промышленности и сельского хо
зяйства,— говорит товарищ Сталин,—  торговли и транс
порта, техники и науки требует от языка пополнения ею 
словаря новыми словами и выражениями, необходимыми 
для их работы. И язы к, непосредственно отражая эти 
нужды, пополняет свой словарь новыми словами, совер
шенствует свой грамматический строй».
Следовательно, в ногу с быстрым развитием социали

стического хозяйства и культуры грузинского народа долж
но итти и развитие нашего языка. Наряду с обогащением 
новыми необходимыми словами, язык должен совершенст
вовать и свой грамматический строй. Но это не значит, 
что язы к должен засоряться ненужными провинциализмами, 
выдуманными отдельными людьми искусственными словами, 
Это не значит также, что каждый писатель или языковед 
может произвольно менять нормы и грамматические правила 
язы ка.

К сожалению, пекоторые паши видные писатели, лите
ратуроведы, лингвисты, призванные играть ведущую роль 
в деле дальнейшего развития грузинского язы ка, не так по
нимают задачу.

Чтобы оценить ошибочность позиций этих писателей и 
учены х, не мешает вспомнить в двух словах некоторые 
моменты истории создания и утверждения нового грузин
ского литературного язы ка.

Основой нового грузинского литературного языка явля
ется карталипо-кахетинский диалект, пополненный недоста- 
дощими языковыми материалами из других грузинских гово
ров и унаследовавший лучш ие традиции многовековой гру
зинской письменной литературы.

В великом национальном деле утверждения нового 
литературного языка решающую роль сыграли крупней
ш ие деятели пашей литературы и вдохновители националь
но-освободительного движения грузинского народа И. Чав- 
•чавадзе и А. Церетели, а такж е выдающийся педагог Я. Го- 
■тебапівили. Можно сказать, что после опубликования произ
ведений И. Чавчавадзе— «Человек ли он?», «Рассказ нище
го», «Разбойник Како», «Отарова вдова», а также произведе
ний А. Церетели «Баига-Ачуки» и др. повый язы к пол
ностью  вытеснил искусственно поддерживавшийся феодаль
но-аристократическими литераторами отживший архаический 
язы к. Для распространения и утверждения нового литератур
ного языка во всех уголках Грузии огромное значение име
ли учебники Я. Гогебашвили по родному язы ку, на которых 
воспитывались поколения грузинского народа.

В своих многочисленных статьях, освещавших решитель
но все области тогдашней экономической и политической 
ж изни Грузии, ее историю, ее культуру, И. Чавчавадзе вводил 
новые слова и выражения для обозначения выдвинутых эпо
хой новых понятий. Однако эти слова им пе выдумывались, 
а создавались на основе грузинского словарного материала 
и воспринятых грузинским языком, в первую очередь, рус
ских, а также и распространенных иностранных слов.

Последующее поколение писателей и общественных дея
телей в основном продолжало линию И. Чавчавадзе п А. Це
ретели и способствовало непрерывному развитию грузинско
го литературного языка.

В обогащении грузинского языка социально-экономиче
скими, политическими, философскими терминами и выраже
ниями огромпое значение имели ранние работы товарища 
С талина, написанные па гпузинском языке.

Эти работы товарища Сталина замечательны также к,зк 
образец грузинского литературного стиля. Краткость фраз, 
предельная выразительность, гениальная простота и яс
ность —  вот что отличает язык этих произведений.

В годы черной реакции и кратковременного мепыттевттгт- 
ского господства делу развития грузинского язы ка большой 
впед нанесли меньшевистские литераторы во главе с Ноем 
/Иордания, пользовавшиеся в своих писапиях не литератур
ным языком, а заладногрузпнекими говорами, с их усечен
ными окончаниями основных слов и малопонятными про
винциальными выражениями и оборотами.

После установления Советской власти в Грузии, в особен
ности после того, как во главе партийной организации Грузии 
стал верный сталинец тов. Л. П. Берпя, наряду с бурным ро
стом хозяйства и культуры  грузинского народа, обогащался 
и совершенствовался такж е грузинский язык, причем была 
восстановлена правильная линия его развития, наметившаяся 
еще со времен Ильи Чавчавадзе, А. Церетели и Я. Гогеба
швили. Эта линия должна быть продолжена и дальше.

Живой народный разговорный язык является неисчер
паемым источником обогащения литературного языка. Колхо
зы, с их в ысо ко развитым социалистическим хозяйством, 
культурой и бытом, с их кипучей общественной жизнью, 
крупнейшие богато оснащенные предприятия и новостройки, 
где созидательным, творческим трудом заняты наш славный 
рабочий класс и техническая интеллигенция, научно-иссле
довательские институты и лаборатории, общеобразовательная 
и высшая школа —  вот, где зарождаются новые явления 
пашей жизни, появляются новые попятил и, следовательно, 
обогащается язык, который непосредственно отражает эти 
явления и обозначает их'новы ми словами и выражениями.

Наша наука и художественная литература обязалы 
пристальпо следить за новыми языковыми явлениями, ог- 
бпрать из новых слов и выражений только действительно 
нужные для литературного языка и делать их всеобщим до
стоянием.

С помощью художественной и научной литературы, 
школы, театра, газет, журналов мы должны активно спо
собствовать дальнейшему повсеместному утверждению в на
роде современного единого грузинского языка.

Это— задача большого государственного значения.
Мы должны усилить борьбу за чистоту языка. И вполне 

правильно сделала газета «Комувести», выступив против из
вращения и засорения архаизмами грузинского литературного 
язы ка писателем К. Гамсахурдгая, который упорно старается 
заставить советских людей заговорить языком раннего сред
невековья, приправленным западноевропейскими варваризма
ми.

В деле сохранения чистоты грузинского язы ка, хотя и в 
гораздо меньшей степени, но грешат, к сожалению, и некото
рые тругие писатели. ___

Мы все ценим и уважаем одного из лучших со
ветских поэтов тов. Г. Леонидзе. Его замечательная эпопея 
о детстве вождя стала достоянием всей многонациональной 
советской литературы и переведена на языки многих наро
дов мира. В прекрасных стихах воспел тов. Леонидзе различ
ные стороны современной жизни грузинского народа. Тем до
саднее, что тов. Леонидзе подчас безалаберно относится к чи
стоте грузинского язы ка. Это нужно сказать здесь еще и 
поточу, что тов. Леонидзе является членом партии.

Некоторые произведения тов. Лоонпдзе изобилуют выду
манными автором ненужными композитами и новыми слова

ми. Так, например, он вносит в поэзию слово «(^БЭ Ьп^р*- 
Ао», что по смыслу соответствовало бы русскому слову «ко- 
невсадиик», если бы такое слово существовало. (Смех). Он 
употребляет выражение «боадо ЬоЭобгосѴо^^о», значение 
которого никто не поймет, вместо «^доЗо», ради рифмы, пи
шет «^зоЭо^ро» и т. д.

Выдуманные слова и выражения ■ непонятные образы 
встречаются также в стихах и поэмах другого талантливого 
поэта, члена партии тов. С. Чиковани. Нельзя, например, 
понять, что хочет сказать тов. Чиковаии такими словами:

I

"Эдоубоіі едз&о ^

ЬфБд&ѴЭо дЛтоо^р оуЬодЛкпб 
^ЗоЛфоо» *&<*>ср(рдЬ Цд^ч».

Под влиянием  ведущих поэтов ненужным и вредным
словотворчеством занимаются иногда и молодые, начинаю
щие писатели.

Употребление бессмысленных слов и выражений, а так
же неестественных, заумных образов, несомненно, является 
отрыжкой влияния на наших поэтов грузинских символи
стов, так называемых «голѵбороговпев». Эти агенты за
гнившей западноевропейской буржуазной культуры нанесли 
грузинской поэзии и языку огромный віред. Именно они про
пагандировали необходимость изобретения каждым поэтом 
«новых», попятных только ему слов. Стихи без неологизмов 
не почитались ими за поэзию.

Следы этого вражеского влияния в нашей литературе 
должны быть вытравлены в самый ближайший срок.

Не совсем хорошо обстоит дело с критическим освоением 
творческого наследия некоторых крупных писателей прошлого. 
Союз писателей. Литературный институт имени Руставели, 
писатели, критики и литературоведы не всегда придержи
ваются большевистской линии в этом вопросе. Ярким при
мером такого положения может служить оценка нашей кри
тикой и литературоведением творчества одного из выдаю
щихся грузинских поэтов— Важа-Пшавела.

Вся поевящепная творчеству Важа-Пшавела обширная 
литература пронизана сплошным восхвалением всех стороя 
литературного наследия поэта. Между тем, оснований для 
такого некритического подхода к творчеству Важа-Пшавела 
нет.

Важа-Пшавела стоит особняком в плеяде его старших со
временников— прогрессивных писателей и общественных дея
телей И. Чавчавадзе, А. Церетели и других. Обладая большим 
поэтическим даром и незаурядным образованием, он все же 
не сумел возвыситься до понимания задач своего времени. 
Замкнувшись в тесном пшавском ущелье, Важа-Пшавела со
знательно ограничил свою тематику междоусобными крова
выми войнами грузин-горцев и соседних им горских пле
мен и мифологическими сюжетами. Он с любовью описывает 
остатки родового строя у горцев. Не только задачи великой 
социальной борьбы, которая бушевала в Грузии в его вре
мя, но и общенациональные задачи грузинского народа он 
не делал предметом своего литературного творчества.

Важа-Пшавела занимал неправильную позицию в вопро
се о литературном языке. Он пытался утвердить в качестве 
поэтической речи пшавский говор грузинского языка, не тро
нутый литературным развитием и отставший от современ
ности на многие века. Это шло в разрез становлению обще
грузинского литературного языка, и передовые деятели гру
зинской культуры не раз выражали поэту свое отрицатель
ное отношение к языку его произведений.

А. Церетели в стихотворении, обращенном к Важа-Пша
вела и напечатанном в газете «Теми» в 1913 году, откры
то выразил свое неодобрение языку поэта. Он писал:

д & а Ь  2 , 0 ^ 3  Б д Ь  в ^ З О С * ” .

3»(П0^  З о ю Ь о л ,  

о̂ оспЬздс̂ О(д оЗоЬ ЭдоЬхпІ •

В стихотворном ответе на это послание Важа-Пшавела 
выразил не только свое негодование против мнения А. Це
ретели, но и высказал свое «кредо» в вопросе литератур
ного языка:

Эд аА у  дА<пІ>

ЗтспаддоСд доА
о З о с п  (оо  З у ^ о Ь л .  * •

Таким образом, Важа-Пшавела признает за каждым про
винциальным говором право литературного языка, г. е. по 
существу выступает против создания единого грузинского 
языка, без которого не может развиваться экономика и куль
тура народа.

Ясно, что в этом споре был прав А. Церетели. Это по- 
пимали тогдашние передовые литераторы и мало кто под
держивал позицию Важа-Пшавела. Зато советские литерату
роведы, как ни странно, взяли его сторону и стали обви
нять А. Перетели в несправедливом отношении к языку Ва- 
жа-Ппіавела. Т ак поступают, например, критики-коммунисты 
тт. Радиане и Чейшвили.

Касаясь спора А. Церетели и Важа-Пшавела вокруг 
языка, тов. Радиани безапелляционно заявляет: «Конечно, в 
этой полемике правда была на стороне Важа-Пшавела». А 
тов. Чейшвили по этому же поводу пишет: «Мне кажется,
теперь для всех ясно, что Акакий ошибался, что несмотря 
на тяжелые доспехи пгаавских слов и оборотов, в которые 
была закована поѳзия Важа-Пшавела, она успешно прокла
дывала себе дорогу к сознанию читателей в любом уголке 
нашей страны».

Позволительно спросить тов. Чейшвили: вехи язык Важа- 
Пшавела всем так  хорошо понятен, почему же тогда каждый 
том его сочинений приходится снабжать толстым словаре* 
для об’яснелпя употребляемых в них пшавских и хевсурсхих 
слов и выражений?

Приблизительно такого же мнении в этом вопросе при
держивается и критик Г. Кикодэе. Кстати сказать, почти 
вое издания сочинений Важа-Пшавела сяабжевы вводными 
статьями Г. Кикодэе. В этих статьях тов. Кикодэе ограни
чивается об’ективистокям изложеявем содержания произве
дений Важа-Пшавела и описание* его идей, не давая ника
кой критической оценки им. При всем этом тов. Кккодзе 
проявляет поразительную непоследовательность в своем от
ношения к поѳзии и личности Важа-Пшавела. В статье, на
писанной в 1915  году и переизданной в 19 2 6  году, Г. Кико
дэе, можно сказать, уничтожает поэта. Он пишет: «Важа- 
Пшавела был отсталым человеком. Ни курс семинария, ни 
университетские лекции не смогли вдохнуть в иего совре
менный дух. Его чувственность осталась примитивной, его 
фантазия —  дикой, его мораль —  средневековой. Он ничего 
не понимал пи в нашем утилитаризме, нм в нашем рацио
нализме. В эпоху электричества, паровозов и машин он по
ходил на призрак со своим шлемом и рыцарством». В стать
ях же советского периода тов. Кикодзе не видит нж одной

•  О, пшав, певец  в ы с о т х  гор.
Не люб мне твой язык.
Хоть ты и рассы паеш ь жемчуга
И читатель собирает их.

теневой еторовы в поэзии и мировоззрении Важа-Пшавела. 
Так марксистский критик не должен поступать.

Неправильная оценка мировоззрения и языка Важа-Пша
вела переходит в школьные учебники и прививается моло
дому поколениго.-

Необходимо положить колец такому некритическому отно
шению к творчеству Важа-Пшавела.

Бессмертные поэтические произведения Важа-Пшавела 
вошли в основной фонд грузинской литературы. Тем не ме
нее, наши литературоведы обязаны показать советскому чи
тателю, и в особенности молодежи, слабые стороны н идей
ную отсталость наследия Важа-Пшавела и серьезные недо
статки его поэтического языка.

Развитию языка и науки об языке сильпо препятство
вали многие языковеды. Как ни странно, коммунисты-язы
коведы вместе того, чтобы разобраться в никчемности тео
рии Марра, считали за хороший тон об’являть себя его при
верженцами. Они нападали на всякого, кто осмеливался 
критиковать Марра. Некоторые из них не только до дис
куссии, но и после опубликования работ товарища Сталина 
по языкознанию не могли полностью отрешиться от былых, 
немарксистских взглядов.

Представители любой науки могут теперь позавидовать 
языковедам, которые в гениальных трудах товарища Сталина 
получили прочную теоретическую основу и ясную программу 
для дальнейшей плодотворной работы. Кто из языковедов и 
при таком положении не перестроится и не займется плодо
творной работой, тот не достоин имени советского ученого.

В научных и творческих организациях среди части ра
ботников не изжиты еще нездоровые взаимоотношения. 
Вместо того, чтобы оказывать друг другу товарище
скую помощь и сообща продвигать дело вперед, некоторые 
научные работники «прорабатывают» и затирают товари
щей по работе. Это, конечно, ничего общего не имеет со 
здоровой критикой, здоровым соревнованием, принцип кото
рого, как учтет великий Сталин, «товарищеская помощь от
ставшим со стороны передовых, с тем, чтобы добиться об
щего под’ема».

В качестве примера можно назвать взаимоотношения 
между нашими математиками. За годы советской власти ма
тематическая наука в Грузии достигла высокого развития. 
Она выдвинула такие имена, как Размадзе, Мусхелишвили, 
из более молодых —  Купрадзе, Векуа и др. Однако в тече
ние последних лет между ведущими учеными-математика- 
ми идет глухая борьба, которая ничего общего не имеет с 
интересами развития науки Не критика, а взаимная дис
кредитация —  вот метод, к которому прибегают иногда эти 
товарищи. Надо ликвидировать среди математиков и других 
групп ученых беспринципную борьбу, на которую бесполезно 
тратится так много сил и времени.

Если бы в научных и творческих организациях была 
развернута подлинная большевистская критика, эти недо
статки пе имели бы места. Но нигде, пожалуй, нет такой 
нетерпимости к критике, какая наблюдается среди части 
ученых, писателей и других представителей нашей веду
щей интеллигенции. Многие из деятелей культуры, даже 
коммунисты, критику воспринимают болезненно.

Есть среди них и такие, которйе, считая себя «осново
положниками» и т . д.. требуют, чтобы их особенно почита
ли. Этим товарищам надо было бы сделать для себя необхо
димый вывод из следующих слов товарища Сталина, 
резко осуждающих Марра именно за то, что последний 
«...внес в языкознание несвойственный марксизму нескром
ный, кичливый, высокомерный тон, ведущий к голому и 
легкомысленному отрицанию всего того, что было в языко
знании до Н. Я. Марра».

Тбилисский комитет и райкомы должны поднять уро
вень работы первичных партийных организаций при науч
но-исследовательских учреждениях, высших учебных заве
дениях, творческих организациях. Эти партийные органи
зации хорошо должны понимать свои специфические зада
чи. Основное внимание они обязаны сосредоточить на вос
питательной работе среди интеллигенции. Нужно отбросить 
совершенно неправильный взгляд, что ученые, являясь 
высококультурными людьми, будто бы не нуждаются в вос
питании. В большевистском воспитании нуждается каждый,

тем более беспартийный учепый иди ученый недавно всту
пивший в партию.

Первичные партийные организации должны возпавить 
дело развертывания острой критики недостатков работы как 
научных учреждений и творческих союзов в целом, так и 
отдельных ученых, писателей, работников искусств, невзи
рая на лица.

Больше внимания должны уделять освещению состоя
ния и критике работы в области культуры наши республи
канские газеты и журналы. Это совершенно необходимо для 
того, чтобы наша наука, искусство, литература еще быстрее 
двигались вперед.

Нужно отметить как отрадное явление, что за послед
ние годы, благодаря тесному содружеству людей науки и 
людей производства, грузинские специалисты создали но
вые конструкции высокопроизводительных станков и аппа
ратуры, разработали новый, более совершенный способ вы
плавки твердых сплавов, разрешили проблему использования 
в металлургии бедных марганцевых руд. Эти работы наших 
ученых и ннженеров-производственников имеют большое 
значение для народного хозяйства Советского Союза. Они да
дут государству десятки миллионов рублей экономии.

Мы уже стали республикой металлургии, машинострое
ния, крупных электростанций. Наши ученые должны иг
рать решающую роль в постоянном совершенствовании тех
ники и технологии на предприятиях. Этого они добьются, 
если будут по-большевистски взыскательными к себе, 
если будут смелым» в постановке и разрешении новых 
проблем, если будут тесно связаны с производством, ибо, 
как учит товарищ Сталин,—  «наука потому и называется 
наукой, что она не признает фетишей, не боится поднять 
руку на отживающее, старое и чутко прислушивается к го
лосу опыта, практики».

* * ★
Таковы вкратце общие итоги работы Тбилисской партий

ной организации за отчетные два года. Они позволяют сде
лать вывод о том, что у городской партийной организации 
имеются бесспорные достижения как в деле руководства 
промышленностью і  хозяйственным строительством, так и 
в постановке внутрипартийной работы и коммунистического 
воспитания трудящихся.

Однако было бы совершенно непростительно не видеть 
за этими достижениями отдельных серьезных пробелов в 
пашей работе. И на этой партийной конференции, и в 
текущей работе партийных организаций необходимо заострить 
внимание именно на недостатках работы, по-большевистски 
вскрывать эти недостатки и устранять их. Надо всемерно 
развивать большевистскую самокритику снизу доверху, ибо, 
как учит товарищ Сталин:

«...Самокритика есть неот’емлемое и постоянно дей
ствующее оружие в арсенале большевизма, неразрывно
связанное с самой природой большевизма, с его револю
ционным духом».
В центре нашего внимания должны стоять вопросы вос

питания, подбора и выдвижения новых кадров во всех от
раслях народного хозяйства, науки и культуры, в партий- 
пых организациях и советских органах. Это —  одно из ос
новных условий нашего ^движения вперед.

Всю свою массовую и политическую работу среди насе
ления партийные организации должны подчинить задачам 
мобилизации всего народа на строительство коммунизма, на 
дальнейшее укрепление могущества пашей великой Совет
ской Родины.

Тбилисские большевики гордятся тем, что основы нашей 
городской партийной организации заложены великим 
Сталиным. Они гордятся тем, что под долголетним руковод
ством выдающегося деятеля нашей партии и государства 
Лаврентия Павловича Берия они воспитывались в духе без- 
ваветпой преданности и любви к великой Советской Родине, 
к товарищу Сталину. (Бурные аплодисменты).

Вместе со всей Грузинской партийной организацией Тби
лисская партийная организация, верная этим великим тра
дициям, будет всегда в передовых рядах строителей комму
низма, по-большевистски выполняя все задания партии, все 
указания любимого вождя и учителя товарища Сталина.

(Бурные, продолжительные аплодисменты в честь товарища 
Сталина. Все встают).

ШІИ
Т ираж  100.000. Т ипограф ия «Заря В остока» им. А. Ф. Мясникова Управления по делам полиграфической промышленности, издательств и  книжной торговли при Совете Министров Грузинской ССР. У Э О Ш З

Телеграммы из-за границы
В Политическом комитете Генеральной Ассамблеи

Н Ь Ю -Й О Р К , 12 января. (ТАСС). Вчера 
состоялось заседание Политического комитета 
Генеральной Ассамблеи Организации Об’,  
единенных Наций, на повестке дня которого 
продолж ает находиться американская кляу
за  против Китая по вопросу о Корее. В на
чале заседания от имени так называемой 
«группы трех» Пирсон (К анада) зачитал 
«дополнительный доклад», в котором, по его 
мнению, изложены «основные принципы» 
разреш ения корейского вопроса.

В докладе «группы трех» в туманной 
форм е изложены «принципы», которые, по 
утверждению авторов доклада, имеют своей 
целью осуществление «стадиями» програм
мы прекращ ения огня в Корее н создания 
об’единенной Кореи. Д оклад попрежнему 
отвергает предложение о немедленном вы
воде всех иностранных войск из Кореи, ко
торое положило бы конец американской аг
рессии против Кореи и Китая и открыло 
бы путь для мирного решения корейского 
вопроса я других дальневосточных проблем.

В связи с этим на заседании комитета 
обсуж дались исключительно предложения, 
изложенные в «дополнительном докладе*.

Представитель Норвегии Ста бел л поддер
ж ал предложения «группы трех».

Представитель Франции Ш овель в своем 
выступлении допустил клеветнические вы
пады  по адресу китайского и корейского 
народов.

П оддерж ивая обсуждаемые предложения 
«группы трех», представитель Индия Рау 
заявил , что, по мнению его делегации, во
прос об острове Тайван, о  котором речь 
идет в предложениях, долж ен решаться 
только в духе Каирской и Потсдамской 
деклараций.

Представитель Англии Д ж ебб полностью 
поддерж ал принципы «дополнительного до
клада» «группы трех* к угрожал, что если 
правительство Китайской Народной Респуб
лики не согласится на принятие «принци- 

I пов», содержащихся в докладе, то Англия 
будет продолжать агрессию в Корее.

• •  Мне нравится каждый говор.
Если он грузинского корня. 
П реклон яю сь перед всем —
И п ер ед  сладостью  и перед горечь к-) еп х

Представитель Соединенных Ш татов Ос
тин, выступив с поддержкой доклада «груп
пы трех», такж е іфозил, что Соединенные 
Штаты будут продолжать агрессию против 
Корейской Народно-Демократической Рес
публики в случае, если доклад «группы 
трех» будет отклонен.

Выступивший затем представитель лисын- 
чановской клики в клеветнической речи 
против народов Кореи и Китая всячески 
восхвалял американскую агрессию.

После выступления представителей И з
раиля и Турции, полностью поддержавших 
предложения «группы трех», выступил пред
ставитель Советского Союза Я. А. Малик.

Затем после краткого заявления чилий
ского делегата, поддержавшего принципы 
«группы трех», представитель Польши Кац- 
Сухи в своей речи подверг критике обсуж 
даемый доклад «группы трех», подчеркнув 
при этом, что рекомендуемые мероприятия 
ничего нового не содержат, ибо подобные 
предложения уже обсуждались. П редстави
тель Польши обратил внимание Политиче
ского комитета на то, что как и все пре
дыдущие предложения «группы трех», ныне 
обсуждаемые «принципы» такж е пресле
дуют цель — выиграть время для войск 
Макартура с тем, чтобы потом с новой 
силой продолжить агрессивные действия 
Соединенных Ш татов. Он отметил такж е 
ультимативный характер обсуждаемых прин
ципов и выступлений представителей Сое
диненных Ш татов, Англии я Франции. 
Представитель Польши призвал Политиче
ский комитет положить конец клевете про
тив китайского и корейского народов и 
заявил, что корейская проблема может быть 
реально решена только на основе немедлен
ного вывода воех иностранных войск из 
Кореи н предоставления корейскому наро
ду возможности самому решать корейский 
вопрос.

После выступления Кац-Сухи заседание 
комитета закрылось.

Ж естокая эпидемия гриппа в Западной Европе
Л О Н Д О Н , 12 января. (ТАСС). Коррее- | ше людей, чем за любую неделю на про- 

пондент агентства Рейтер сообщ ает из тяжении последних 30 лет. В Ливерпуле 
М анчестера, что на севере Англии свиреп- | на этой неделе хоронили в среднем по

События в Корее
СО О БЩ ЕН И Я ГЛАВНОГО 

КОМ АНДОВАНИЯ НАРОДНОЙ АРМИИ
П Х ЕН ЬЯ Н , 12 января. (ТАСС). В пере

данном сегодня сообщении Главного коман
дования Народной Армии Корейской На
родно-Демократической Республики гово
рится, что части Народной армии совмест
но с китайскими добровольцами на всех 
фронтах продолжают наступление, нанося 
противнику большие потери.

В боях за освобождение Воньчжу (Генсю) 
части Народной армии нанесли американ
ским и лисын.чановским войскам серьезные 
потери. Убито и ранено более 2.700 солдат 
и офицеров противника, в том числе более 
1.700 американцев. Взято в плен 207 вра
жеских солдат и офицеров. Захвачены 
большие трофеи.

* * *
ПХ ЕН ЬЯН , 13 января. (ТАСС). Главное 

командование Народной армии Корейской 
народно-демократической республики сооб
щ ило 13 января:

Части Народной армии и китайские добро
вольцы, продолжая наступление против 
американских и лисынмановских войск, на 
западном к центральном участках фронта 
освободили Усан, Кымянчанни (Кинрйо- 
дзиори), Ичхон (Рисен), Иочжу (Рейсю ).

О Т О В С Ю Д У
•  В течение декабря 1950 года западно- 

германскими биржами труда было зареги
стрировано около 374 тысяч новых безра
ботных. (ТАСС).

•  В текущем финансовом году в бю дже
те японской государственной полиции пре
дусматриваются ассигнования на бомбы со 
слезоточивым газом. (ТАСС).

ствует жестокая эпидемия гриппа. Тысячи 
людеЛ уж е больны, я  еж ечасно поступают 
сообщ ения о  новых случаях заболеваний.

250 человек в день.
П А РИ Ж , 12 января. (ТАСС). К ак сооб. 

щ ает печать, новая эпидемия гриппа, сви-
О коло  аптек стоят колоссальные очереди, і репствующая в Англии и вызывающая
Эпидемия гриппа—самая ж естокая эпиде. 
мия с 1918 года—грозит вызвать простои 
в промышленности.

П о  сообщению газеты  «Дейли миррор».

большую смертность, распространяется и в 
континентальных странах Западной Евро
пы, в частности во Франции и Бельгии. 
Грипп особенно тяж ело  переносят дети и

в районе реки Мерсей за две недели эпи- старики. В Парижском районе больницы
демин гриппа умерло более 3.000 чело- ! переполнены больными. В ряде парижск х
веж. В северо-восточной части Англии за больниц гриппом зараж ен весь болыінч.
последиие 7 дней от гриппа умерло боль- і ный персонал.

К СВ ЕДЕН И Ю  ДЕЛ ЕГА ТО В  
15 января, в 7 часов вечера, в помещении 

клуба редакции газеты «Комунисти» 
(ул. Ленина, АТ? 14) созывается 

V Грузинская республиканская конферен
ция профсоюза работников полиграфпро- | 

изводств и печати.
Порядок дня:

Отчеты Грузинского республиканского 
комитета и ревизионной комиссии. Выбо
ры Грузинского республиканского коми.; 
тета н ревизионной комиссии Выборы де
легатов на III с’езд профсоюза работни
ков полиграфпроизводств и печати и на 
II республиканскую конференцию проф
союзов Грузии.

Республиканский комитет профсоюза.

Ответственный оедактор
Н. В. ПАВЧИНСНИЙ.


